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UN ESCENARIO ANUNCIADO;

Una profesión en marcha

No
se podrá negar que el otoño está resultando tal y como se preveía cuando el calor estaba en todo
lo alto: La sanidad se encuentra en plena navegación entre un mar de crisis que se traduce en
recortes, recortes y recortes. Llámense en forma de no renovación de contratos, de clausuras
"momentáneas" de determinados puntos o instalaciones, o demoras en las promesas hechas a
bombo y platillo… Guste o no, así es el rabioso presente pese a que, por medio, haya existido el

desmentido, casi diario, de una Junta de Andalucía, y la Consejería de Salud como responsable, para la que no existen mayo-
res problemas en el orbe sanitario pese a que los ciudadanos y los profesionales sostengan, en su gran mayoría, todo lo con-
trario. Cuando varios cientos de ciudadanos de Carmona se plantan, bajo la lluvia, ante el Parlamento regional para denunciar
sus carencias sanitarias, será por algo. Y es que, nada está resultando nuevo o que no se aventurara desde instancias
socio–profesionales apenas unos meses atrás. Ahora bien, junto a este marco, hay que ser optimista y dejar constancia de que
la enfermería ha proseguido su normal actividad como bien dejan ver las numerosas citas, –en forma de Congresos, Jornadas
y eventos–, que potencian el avance sostenido y firme de una profesión siempre al servicio de la sociedad.

También es verdad que en este último periodo, el Sistema público andaluz ha protagonizado distintos acontecimientos que,
localizados en el Hospital Virgen del Rocío, merecen ser destacados y valorados en su justa dimensión. Sea en el campo de los
hallazgos en torno a los descubrimientos sobre la ceguera o en el nacimiento de un bebé, previo objeto de una selección gené-
tica, (polémicas éticas al margen), el hospital de referencia de la sanidad sevillana y andaluza ha sido noticia nacional como
consecuencia de que allí trabajan reputados profesionales capaces de dar cuenta de su gestión con excelentes resultados y,
lo que es mejor, la verificación de algo tan sabido como que el Sistema, con todos sus niveles de satisfacción, tiene uno de sus
mas firmes pilares en la solidez y solvencia de los diferentes colectivos de profesionales que, contra viento y marea, lo con-
forman procurando ofrecer lo mejor de sí mismos al conjunto de la población.

Como bien refleja el presente número, la enfermería da muestras de que en ella no ha tenido lugar, el inmovilismo. La profe-
sión se ha manifestado, durante las últimas semanas, en numerosos frentes. Sea en el nivel docente (con el inicio del curso
académico 2008/09) acompañado del anuncio del próximo Título de Grado a iniciarse, en Andalucía, dentro de un año; sea en
el puramente laboral con citas tan atractivas como las protagonizadas por la Enfermería Oftalmológica, la Militar, la de Salud
Mental en torno a la celebración del Día Mundial, o la Pediátrica sin olvidar a la especializada como Matrona, inmersa en un
reto sumamente importante cual es propiciar el parto mas humanizado… siempre y cuando se le pongan a disposición los
medios y recursos (humanos) mínimamente exigibles.

Y dejemos como final una nota como resumen a la información jurídica presente en estas mismas páginas. Frente a las innu-
merables proclamas y declaraciones por parte de las autoridades del Sistema sanitario público (SAS) enfatizando que el per-
sonal siempre tiene asistencia jurídica garantizada, la otra cara de la realidad en forma de lo sucedido, hace apenas dos meses,
a un enfermero sevillano que, víctima de un (presunto) delito de amenazas y coacciones como funcionario público, ha recibido
del SAS la negativa a ser objeto de apoyo de letrado por no sabemos qué curiosa interpretación de lo promulgado y legislado
tanto en el Decreto de Asistencia Jurídica publicado en el BOJA (29 noviembre 2005) como en el mismísimo Estatuto-Marco
del personal sanitario.

Este incidente ha puesto de relieve la oportunidad que supone tener incluida en la Póliza de Responsabilidad Civil de los Cole-
gios Oficiales de Enfermería un apéndice dedicado a la cobertura por "Asistencia legal frente agresiones" uno de cuyos apar-
tados –"daños inmateriales consecuencia de agresión verbal"– parece pensado para supuestos como en el que se ha visto
implicado un enfermero sevillano que ante su "solicitud de asistencia letrada al SAS" ha recibido el portazo por respuesta bajo
el argumento de que, según el responsable de la asesoría jurídica provincial de salud, no existió "agresión ni amenazas al
citado personal en el ejercicio de su función sanitaria". �
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Fue Noticia Sanitaria
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Muere un enfermo en el
Psiquiátrico del Rocío

Un hombre de 35 años de edad, internado en el ala de psiquiatría del Hospital Virgen del Rocío,
murió abrasado a raíz de producirse un incendio que, según las primeras averiguaciones, pudo
ser provocado por él mismo. Al parecer, la víctima, enfermo de esquizofrenia, habría podido

introducir un mechero, (o cerillas) en la Unidad psiquiátrica, saltándose los controles y la rigurosa
prohibición existente que impera en las dependencias de este tipo. Los hechos sucedieron en la
madrugada del 16 de octubre cuando las alarmas se dispararon al detectarse fuego en el ala
psiquiátrica, ubicada en la primera planta del edificio principal del macro–centro sanitario. Intensas
llamas y humareda obligaron a intervenir tanto a los Bomberos como al personal sanitario alertado de
la situación, lo que obligó a evacuar a casi medio centenar de pacientes tanto de psiquiatría como de
otras especialidades (hemodiálisis) colindantes. El enfermo fallecido había sido hospitalizado poco
antes debido a sufrir una grave crisis que provocó serios problemas en su propio domicilio desde donde
se avisó a las emergencias para que fuera trasladado al Virgen del Rocío. El hospital anunció la
investigación pertinente y los bomberos subrayaron que el hecho de contar, la habitación del enfermo,
con doble puerta, posiblemente evitó que la tragedia tuviera mayores consecuencias �

Dos millones y medio de españoles
sufren de disfunción eréctil

E l 19% de los varones españoles, entre los 20 y 70 años de edad, padece de disfunción eréctil. Dicho
de otra forma: 2,5 millones de hombres sufren este trastorno que no solamente les afecta en primera
persona sino, obviamente, en su vida sexual y en la de su pareja. Pero si se acota el segmento de

población estudiada, de los 40 a los 70 años, el porcentaje de afectados asciende nada menos que al 52%. Se
trata, en definitiva, de una enfermedad socialmente considerada como tabú, de la que poco, o nada, se habla
desde un prisma riguroso pero que supone un grave problema sanitario. Así lo ha manifestado el presidente de
la Asociación española de Salud sexual, Ignacio Moncada, para quien la mayoría (80%) de las causas que
producen la disfunción eréctil son orgánicas y solo en el 20% restante abundan las razones psicológicas, tales
como la depresión, la ansiedad o el estrés. "Cuando un hombre no puede mantener relaciones sexuales,
–añade este urólogo–, se deprime y entra en un círculo vicioso con el impacto que eso supone para su calidad
de vida" y en la relación sentimental. Por lo mismo, debe de potenciarse el "apoyo y la comprensión" dejando
al lado cualquier atisbo de vergüenza a la hora de decidirse acudir al experto. A la disfunción eréctil, que es
tratable en un 95% de los casos, también se le denomina como enfermedad–centinela porque, de inmediato,
manifiesta una dolencia mucho mas grave que esté sin diagnosticar �

Diagnóstico
precoz del

síndrome de
Down

La Universidad de
Stanford está realizando
una investigación que
abre una vía, tan sencilla
como un simple análisis
de sangre da la madre,

para realizar un diagnóstico precoz del
síndrome de Down. En el campus
californiano, los especialistas han dado
luz verde a una nueva técnica que
soslayaría, de paso, dos graves
cuestiones tales como el riesgo de
aborto y la anticipación en conocer su
resultado. El síndrome de Down, como
bien se sabe, tiene lugar cuando el feto
presenta tres copias del cromosoma
21, en vez de las dos que indican una
plena normalidad. Actualmente, se lleva
a cabo una amniocentesis que sirve
para descartar, o no, la posibilidad de
que el nuevo ser se encuentre afectado
de este síndrome o anomalía genética
que aparece desde la primera fase de
la gestación y cuyo nombre se debe al
médico británico John Langdon Down
quien descubrió esta alteración en el
año 1866 mientras ejercía como
director de un asilo para menores
afectados de retraso mental �
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Baleares: Exigencia del catalán para trabajar en la Sanidad

La alarma ha prendido, y de que en una gran parte de los trabajadores sanitarios que ejercen sus
funciones en las islas baleares. El Gobierno autonómico, formado por una serie de partidos políticos y
que preside el socialista José Antich, acaba de anunciar que prepara un borrador de Decreto en el que

se contempla, como exigencia, que todo aquel sanitario que aspire a conseguir una plaza fija en el sistema
público sanitario deberá saber el idioma catalán. Nada mas saberse de las intenciones del ejecutivo regional
balear, la rara unanimidad entre organizaciones y entidades que representan a los profesionales mostraron, en
bloque, su sorpresa, oposición y hasta alarma al entender que no se puede legislar de esa forma dado que, en
los centros de trabajo, no existe ningún problema de comunicación, ni entre personal y enfermos ni entre los
distintos grupos de trabajadores. Pero la exigencia esta en el aire: en menos de dos años todos los licenciados,
diplomados o auxiliares deberán acreditar el nivel B (medio, oral y escrito) si quieren trabajar en la sanidad
pública. Desde diferentes asociaciones profesionales se ha puesto de manifiesto que esta novedad idiomática
no responde a ningún pronunciamiento sanitario sino, y sobre todo, político para catalanizar el mundo de la salud
en las Baleares �



Fue Noticia Sanitaria
AUMENTA LA INFERTILIDAD EN LAS PAREJAS

ANDALUZAS

Elproblema de la infertilidad en las parejas andaluzas, lejos de reducirse, parece ir en
aumento. Así se deduce de las cifras que, de modo oficial, apuntan a que nada menos
que el 20% de las parejas en la región presentan problemas de fertilidad y, en

consecuencia, deciden acudir a la sanidad pública en busca de remedios. En el SAS constan datos
de que en el transcurso del año 2006 se atendieron un 14% mas de casos que en ejercicio
precedentes. Y prácticamente igual podría decirse de quienes acuden a clínicas privadas para
solventar una seria dificultad para poder tener descendencia. Con el desarrollo de las técnicas
mas en boga se han desterrado viejos tópicos que casi siempre "culpaban" a la mujer sobre las
causas generadoras de la infertilidad. Ahora, con las estadísticas en la mano, ambos sexos se
reparten casi por igual la causa que impide cristalizar en los deseados embarazos. Y en la pérdida
de la calidad tanto del semen como de los óvulos se localizan una buena parte de que estemos
ante una realidad socio–sanitaria en aumento. Un problema añadido sería el tiempo de espera
que los aspirantes a convertirse en padres deben aguardar en el sistema pública sanitario lo que
hace que, una buena parte de las parejas, optan pro acudir a la sanidad privada asumiendo el
coste económico correspondiente �

RETIRAN UN FÁRMACO CONTRA LA
OBESIDAD

Las autoridades sanitarias
decidieron la retirada del
mercado, siguiendo las
recomendaciones hechas por la

Agencia Europea del Medicamento, de un
fármaco contra la obesidad "rimonabat". Al
parecer, y pese a que las personas que lo habían tomado lograron inhibir el apetito y, con ello,
propiciar una pérdida de peso, la Agencia Europea no dudó en alertar sobre los peligros que
comporta la ingesta de ese fármaco en forma de trastornos, sobre todo depresiones, que en
algunos casos podrían revestir cierta gravedad. El citado producto llevaba pocos meses a la
venta en España y su entrada en el mercado se hizo después de que el laboratorio fabricante
culminase un estudio en el que participaron mas de 30.000 personas. El "rimonabant" era
recetado como un complemento a la dieta en aquellas personas con obesidad y factores de
riesgo cardiovascular asociados, como es el caso de la diabetes. En los Estados Unidos, a
diferencia de Europa, no se dió luz verde a la comercialización del medicamento en cuestión
por mor de los mismos efectos secundarios ya detectados en la fase de experimentación �

La Atención primaria: ¿en peligro
de desaparición?

¿Podría acabar desapareciendo la Atención Primaria en España, tal y como actualmente la
entendemos y es una realidad en el conjunto del Sistema público? Esta pregunta flotó en
el transcurso de las deliberaciones dentro del XXX Congreso nacional de Médicos de A.P.
celebrada recientemete en Valencia y al que acudieron unos 5.000 profesionales de todo

el país. Para el presidente de la Sociedad convocante, Julio Zarco, el actual dilema que gravita
sobre el primer nivel asistencial se podría reducir a esta decisiva cuestión: "O se produce un
cambio de concepto y estructura en la Atención Primaria española, o ésta desaparecerá por la
falta de profesionales". Sobre la mesa quedaron asuntos tan fundamentales para este sector
sanitario como la necesidad de potenciarlo desde los poderes públicos, nacionales y regionales,
el desequilibrio territorial o la realidad que afecta a la enfermería de la A.P. que aun tiene su
especialidad pendiente de desarrollar pese a las casi eternas promesas en esa dirección �

FARMACIAS DE
BARCELONA HARÁN

UN TEST–RÁPIDO DEL
VIH

Algunas farmacias de Barcelona,
en lo que se cataloga como una
prueba pionera en Europa, van
a poder realizar el "test" del
VIH de forma rápida para
detectar si la persona es

susceptible de acceder, en el menor tiempo posible,
al resto de análisis y verificaciones. Merced a un
acuerdo suscrito entre el Colegio Oficial de
Farmacéuticos y la Generalidad de Cataluña, esta
experiencia piloto comenzará antes de que finalice
el presente año, o a principio de 2009, en una
veintena de oficinas de farmacia de Barcelona. El
objetivo no es otro que el de acercar la inmediatez
del diagnóstico a la población considerada como de
"mayor riesgo y necesidad". Para ello, se formará a
los titulares de las farmacias elegidas sobre una
buena praxis en el uso del instrumento de cribaje
así como sobre distintos aspectos de consejo
asistido. Las estadísticas oficiales apuntan a que el
40% de los diagnósticos de SIDA se hacen tarde por
lo que conseguir una detección precoz de la
existencia de la infección contribuirá a mejorar
tanto al pronóstico de la grave enfermedad como
para reducir, en un elevado porcentaje, los posibles
y sucesivos contagios desde la persona objeto del
"test–rápido" del VIH �
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Un profesional colegiado en Sevilla ha dado cuenta al departamento jurí-
dico de esta corporación de lo que califica como "falta de apoyo" por
parte del SAS al ver rechazada su petición de asistencia legal que solicitó
luego de producirse un incidente mientras prestaba sus funciones en un
centro de primaria. El interesado no se explica cómo se le niega este
apoyo por cuanto, como reza en la denuncia presentada ante los Tribu-
nales, queda constancia de que fue objeto de violencia verbal y prepo-
tencia por parte del ciudadano.

Toso sucedió, según la denuncia, cuando un usuario se personó en el
centro de salud solicitando le pusieran una inyección. El celador le
pidió "la correspondiente prescripción facultativa, es decir volante P10
o informe del Médico del SAS, que le hubiera prescrito dicho trata-
miento". El usuario dió como respuesta que "no tenía esa documenta-
ción pero de todas formas que le pusieran la inyección o le pondría una
reclamación, a él y al centro y que sobre la marcha le diese la hoja de
reclamaciones por no querer atenderle". Cuando el celador se dirigió
a recoger la hoja de reclamaciones, el usuario presentó un carnet de
una compañía así como el tratamiento de una clínica privada aña-
diendo que "si con eso no tenía bastante; todo en actitud soberbia y
prepotente con manifiesto tono verbal agresivo y coaccionándolo psi-
cológicamente de forma imperativa".

El celador llamó al enfermero y este, a su vez, al médico para "consultar
dicho documento". Los profesionales dijeron que "se le podía atender
pero que se le tenían que tomar los datos y firmar el documento de pago
a terceros por el motivo de asistencia a no beneficiario de la S. Social".
Cuando el usuario recibió esta explicación y firmase el documento en
cuestión, éste se "tropezó" con el enfermero quien le reiteró iguales
razonamientos. El ciudadano contestó que le debía poner la inyección
porque, de lo contrario, lo llevaría al Juez de Guardia con manifiesta
soberbia y prepotencia, con un orgullo desmedido amenazándolo y coac-
cionándolo psicológicamente a la vez que se levantaba de los talones de
forma agresiva", conforme consta en la denuncia ante el Juez.

Personada otra enfermera, el diplomado le pidió que ella aclarase al
usuario la realidad del documento. Llegado este punto, el denunciado,
que dijo ser miembro de los Cuerpos de Seguridad del Estado, dijo al
enfermero: "le voy a mandar una pareja de la Guardia Civil para que le
hagan un Atestado". El enfermero le reiteró que no había problema en
atenderle a lo que el usuario contestó: "Ahora no le atendería nadie y se
iría con su compañía privada". A los 45 minutos, una pareja de la Guar-

dia Civil se personó en el centro preguntando
por el enfermero aunque solo requirió si el
usuario había dejado la tarjeta de la asegura-
dora. Cuando el diplomado pidió soporte jurí-
dico al SAS por lo que considera "actitud
soberbia, prepotente, amenaza y coacción
psicológica en tono verbal agresivo", el SAS le ha respondido que "no es
procedente por no existir agresión ni amenazas al citado personal en el
ejercicio de su función sanitaria".

El letrado del Colegio ha recordado que lo sucedido se encuadra en el
Decreto 257/2005 de Asistencia jurídica al SAS. En el capítulo 1, punto 3,
se sostiene que "se podrá prestar asistencia jurídica al personal de los
centros del SAS ante hechos que atenten contra la integridad física pro-
ducida en el ejercicio de sus funciones", Igualmente, el Estatuto Marco
del personal estatutario contempla esta misma figura que el enfermero
entiende ha sido objeto de "un supuesto atentado contra un funcionario
público en el ejercicio de su profesión como personal sanitario".

EL SAS LE NEGÓ SU DEFENSA

El Colegio da apoyo jurídico
a un Enfermero agredido

Redacción Sevilla

ElServicio Andaluz de Salud (SAS) ha denegado prestar asistencia
jurídica a un diplomado en enfermería que, en el ejercicio de su labor, fue víctima de una agresión
verbal con "menosprecio y prepotencia" por parte de un usuario. El incidente sucedió en un pue-

blo de la provincia y el afectado, tras interponer una denuncia ante el Juzgado de Primera Instancia e Ins-
trucción, se encontró con la respuesta negativa de la sanidad pública aduciendo que "no existió agresión
ni amenazas". Esta postura de la Administración deja en entredicho artículos del Decreto 257/2005 (Asis-
tencia jurídica al SAS) y del Estatuto Marco del personal estatutario.

Daños
Estecaso tiene indudable trascendencia pues no en

vano son incontables las veces en que desde la
Consejería de Salud se ha insistido en que el

profesional sanitario cuenta con toda la protección de letrados ante
situaciones de amenazas y agresiones de cualquier índole. Como
quiera que no es del todo cierto, en la Póliza de Responsabilidad
Civil suscrita por la Organización Colegial y que disfrutan los cole-
giados, se ha incluido un artículo (13) dedicado a cubrir "la asis-
tencia legal frente a agresiones" la cual da cobertura en caso de
"daños corporales, daños materiales ocasionados al inmueble del
asegurado, daños materiales ocasionados a su vehículo, excepto
cuando sean accidentes de circulación, perjuicios que se deriven
de los daños corporales o materiales antes descritos y –el caso que
nos ocupa– daños inmateriales consecuencia de agresión verbal”.
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Tomares

Vuelve el autobús  universitario
EE

l Ayuntamiento de Tomares ha vuelto a poner en circulación, por
segundo año, el autobús para universitarios que traslada a los
estudiantes de la localidad hasta los distintos campus (Reina

Mercedes, Olavide, Ramón y
Cajal…) permitiendo un impor-
tante ahorro de tiempo a los
alumnos que, residentes en
Tomares, han de trasladarse a
Sevilla con el hándicap del cala-
mitoso tráfico que impera desde
el Aljarafe a la capital hispa-
lense con apenas una decena
de kilómetros. El alcalde de
Tomares, José Luis Sanz, justi-

ficó esta medida, incluida en su campaña electoral, "para que las 3/4
horas diarias que debían emplear en desplazarse a las distintas escue-
las y facultades, las aprovechen en sus estudios" �

Almansilla

Clausura del servicio municipal de

Urgencias

EE
l Ayuntamiento de esta localidad decidió clausurar el servicio
municipal de Urgencias que ha venido funcionando desde 1993.
El motivo aducido ha sido el delicado momento económico que,

se asegura, vive el ayuntamiento de esta localidad del Aljarafe. A con-
secuencia de este cierre, los habitantes de Almensilla tienen que des-
plazarse a Coria del Río (distante 10 kilómetros) o Mairena del Aljarafe
para ser atendidos ante cualquier urgencia que se produzca a partir de
las 3 de la tarde y hasta las 8 de la mañana. Almensilla tiene alrededor
de 5.000 habitantes habiendo experimentado, en los últimos años, un
importante –y no exento de polémica– crecimiento poblacional. El
Ayuntamiento está presidido por Carlos Ufano (Psoe). Ante el cierre de
las urgencias municipales, el grupo de IU aseguró que contaba con mas
de 2.000 firmas de ciudadanos pidiendo que se restablezcan las urgen-
cias y calificando de "impopular" la medida adoptada �

La pprroovviinncciiaa
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Alcalá de Guadaira

Lucha contra las  drogas
LL

a totalidad de los grupos políti-
cos presentes en el Ayunta-
miento alcalareño han suscrito

un acuerdo por el que instan a sensibi-
lizar a la población sobre "los efectos
perniciosos de las adicciones a sus-
tancias y conductas de mayores rie-
gos, para reducir la permisividad social
en torno a las mismas y generar acti-
tudes responsables y solidarias ante
las adicciones y ante quienes sufren
sus consecuencias". En el mismo
acuerdo se busca la "implicación
activa de las organizaciones cívicas, de las instituciones y grupos
sociales de nuestra ciudad en la prevención de las adicciones" para
lo cual se proponen actuaciones en los ámbitos familiar, laboral, de la
salud, del ocio y tiempo libre, de la comunicación social y en el de la
formación de mediadores sociales". Alcalá de Guadaira participa,
desde hace años, en el programa conocido como "Ciudades ante las
Drogas" para lo cual ha pedido a la Junta la correspondiente finan-
ciación al objeto de ejecutar este ambicioso y loable proyecto �

Lora del Río

Ayuda a familiares de esquizofrénicos
EEl alcalde loreño,

Francisco J. Rei-
noso, y el represen-

tante de la Asociación de
Allegados de Enfermos
Esquizofrénicos de Sevilla
(Asaenes) Antonio Márquez,
suscribieron un convenio
de colaboración para la
puesta en marcha de una
Escuela de Familia de
Esquizofrénicos en esta población al objeto de facilitar todo tipo de
apoyo, –emocional y social–, a las personas que se encuentran mas
cercanas a la realidad diaria que presentan estos enfermos. El
acuerdo también busca facilitar la convivencia, consolidar la organi-
zación solidaria así como la comprensión y ayuda mutuas entre aque-
llas familias que tienen en su seno este importante problema sanita-
rio. Está previsto se celebren, con periodicidad quincenal o semanal,
sesiones con los familiares que cuenten con la participación de pro-
fesionales especializados en este contexto de la salud mental �

Sanidad



Écija

Critican la lentitud en gestar el Chare
EEl Ayuntamiento de Écija, reunido en Pleno municipal, aprobó el

convenio para construir el Centro hospitalario de alta resolución
(Chare) llamado a sustituir al actual centro San Sebastián,

ahora integrado en el SAS. Pero a la futura instalación le achacan
muchos hándicaps especialmente la lentitud con la que la administra-
ción está llevando el proceso burocrático que debe finalizar con el fun-
cionamiento del Chare. En el pleno se abstuvieron los tres partidos de
la oposición (PSEI, PP y PA) quienes pusieron énfasis en diversos
aspectos tales como el escaso número de camas (entre 20/25) que
tendrá el futuro Chare, las condiciones favorables para la Junta conte-
nidas en el convenio o lo lejos que aun se contempla el simbólico hecho
de colocar la primera piedra. El alcalde astigitano, Juan Wic (Psoe) ase-
guró que se van a acelerar los trámites para que la obra no se distan-
cie en el tiempo �

Dos Hermanas

Asociación de Endometriosis

HHa cumplido año y medio de exis-
tencia la Asociación de Afecta-
das de Endometriosis (Adaes)

que se localiza en esta ciudad nazarena.
Entre las finalidades de la Asociación
destaca combatir la "falta de conoci-
miento y concienciación que se tiene de
esta enfermedad". La endometriosis
afecta alrededor del 20% de las mujeres
en edad fértil y se llega a tardar hasta 8
años en su diagnóstico. Como presidenta de Aades figura María Dolo-
res Ortiz Megías quien define la endometriosis como "una enfermedad
crónica, que además no tiene cura". Las afectadas trabajan por conse-
guir ser objeto de una atención multidisciplinar para que, de esta
forma, se contenga la dolencia y no se dañen otros órganos �

Mairena del Alcor

II Jornada

Cardiosaludable
EEn este municipio se desarrollaron,

por segundo año, las actividades
propias de la Jornada Cardiosalu-
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también cuenta
dable. La organización corrió a cargo de la Asociación cardiaca de
Mairena del Alcor junto a la Unidad de Prevención y Rehabilitación
cardiaca del área sanitaria Virgen de Valme. La actividad de la enfer-
mería adscrita a esta Unidad mantiene un alto nivel de exigencia
que, dentro y fuera del recinto hospitalario, se traduce en promover
y estimular eventos como este donde el paciente cardiaco sigue,
después de recibir el alta médica, involucrado en actividades relati-
vas a consolidar la mejora en la calidad de vida �

San Juan de Aznalfarache

Roedores en el centro de Salud
EEl Centro de Salud sanjuanero,

tan necesitado desde hace
tiempo de inversión y reformas,

está siendo visitado por unos roedores
que numerosos trabajadores han
podido detectar personalmente. En las
caracolas anexas, donde puede des-
cansar el personal que hace guardias,
es el sitio en el que, en varias oportunidades, se ha comprobado la
existencia de estos desagradables y nocivos animales. Al parecer, se
han instalado algún tipo de pastillas para tratar su erradicación pero,
como nos informan, no está siendo efectivo el remedio. Y hablar de
ratas en un centro sanitario choca frontalmente �

Carmona

Protesta ante el Parlamento Andaluz
UUnas trescientas personas se desplazaron desde la localidad

para tomar parte en la protestar realizada ante el Parlamento
Andaluz reclamando de salud se tomen medidas que mejo-

ren el nivel sanitario para el municipio. Achacaron a la Consejera de
Salud una reiterada falta de respuesta ante unas exigencias tiempo
atrás manifestadas por los representantes municipales. En concreto,
los manifestantes, bajo una incesante lluvia, pidieron una UVI móvil
para las urgencias, una ambulancia de cuidados críticos y un centro
de especialidades que les libere de los incesantes desplazamientos
a los hospitales de Sevilla. Lo mas significativo de esta protesta es
que contó con el respaldo de los tres grupos con representación en
el Ayuntamiento (PSOE, PP e IU) y hasta el Alcalde de la ciudad, Anto-
nio Cano, a la cabeza �



de la Organización
de Enfermería

(Andalucía, provincia de Sevilla)

PPrreessttaacciioonneess
Colegio

"Es brutalmente injusto que por
nacer en Huelva se viva menos"

Carlos Álvarez-Dardet, Catedrático
Salud Pública Univ. de Alicante

"A los sanitarios no se les prepara
para la muerte"

Mª Dolores Espejo, Enfermera

"Las personas agresivas tienen
menos neuronas"

Emil Coccaro, Jefe Psiquiatría
Univ. Chicago

"Una pastilla no resuelve el
problema del estrés"

Andrés Martín Asuero, Biólogo

"El debate del aborto es sobre los
derechos del feto, no de la mujer"

José Antonio Marina, Filósofo

"La AP se derrumba, por lo que hay
que poner remedio"

Ramón García-Noblejas, presidente
XXX Congreso Semergen

"No asumimos que la contaminación
afecta a la salud"

Miquel Porta, Catedrático
Medicina Preventiva Univ. Autón.

Barcelona

"Hay que concienciar a la gente: el
aborto no es un anticonceptivo"

Enrique Villanueva, Catedrático de
Medicina Legal. Univ. de Granada

"El modelo de una Universidad por
provincia no es sostenible"

Cristina Garmendia, ministra de
Ciencia e Innovación

Por natalidad

Dña. Mª Pilar Torres Carmona

D. Miguel A. Fenet Montes

D. Francisco A. Caballero Garrido

Dña. Mª del Mar San Francisco Roldán

Dña. Reyes Hernández Vileya

Dña. Rocío Montes Revilla

Dña. Mª del Carmen González Delgado

Dña. Mª Rocío Humanes Mirón

D. Juan L. García Dabrio

Dña. Ana B. Ordóñez Vázquez

Dña. Palmerina Gallego Gallego

Dña. Dolores Piña Ruiz

D. José M. Pérez Santana

Dña. Mª del Carmen García Marina

Dña. Esperanza Cienfuegos Rodríguez

Dña. Isabel Mª Cano Herrera

Dña. Isabel Mª López Domínguez

Dña. Olga García Cadaval

Dña. Lourdes González-Serna Amuedo

Dña. Mª José Santos Hernández

D. Juan Carlos Megías Suárez

Dña. Ana Mª Valle Chaves

Dña. Yolanda González Fuentes

Dña. Mª José Bullón Sarmiento

D. Manuel Santos Pérez

Dña. Lucía Buzón García

Dña. Mª Mercedes Ferreira Ruiz

Dña. Rosario Maestre Parejo

Lapidarios
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Por matrimonio

Dña. Carmen Morales Suárez

Dña. Cecilia Sánchez Ocaña

Dña. Mª Isabel Reca Montero

D. Fernando León García

Dña. Ana Mª Dorado González

D. José D. Moreno Pedrero

Dña. Begoña Ruiz García

Dña. Isabel Mª García Ballesteros

Dña. Mª del Carmen López Romero

D. Santiago Silvestre Sáenz

Dña. Mª Victoria Ojeda Ruiz

Dña. Mª del Carmen Fenet Montes

Dña. Mª José Rodríguez González

Dña. Ana Mª Valle Chaves

Dña. Isabel R. Ruiz Álvarez

Dña. Mercedes Moreno Roca

Dña. MªÁngeles Díaz Herrero

Dña. Mª del Mar Cáceres Puro

D. Rafael J. Sánchez Carrillo

Dña. Salvadora Álvarez Jaime

Dña. Mónica Benito Crespo

Por óbito
D. Manuel Montero Navarro

Por nacimiento 110 euros
Por matrimonio 120 euros
Por óbito 400 euros

En la secretaría del Colegio el profesional tienen toda la información respecto a estas
prestaciones que ofrecen beneficios por natalidad (110 euros), matrimonio (120 euros) y
óbito (400 euros)



CCUURRSSOOSS
CURSO: R.C.P. BÁSICA Y AVANZADA

FECHAS: 10, 11, 12 y 13 de diciembre 2008
HORARIO: DE 09,30 a 14,00 y de 17,00 a 20,00 horas
HORAS LECTIVAS: 40
NÚMERO DE ALUMNOS: 45
FECHAS PARA LA INSCRIPCIÓN: 5 y 6 de noviembre 2008
LISTA DE ADMITIDOS: 7 de noviembre 2008
LUGAR: Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
PATRICINA: FUNDACIÓN ICOES
ORGANIZA: Colegio Oficial de Enfermería, Sevilla
IMPORTE MATRÍCULA: GRATUITA

CURSO: MONITORES DE EDUCACIÓN SEXUAL

FECHAS: 1, 2, 3, 4, 9, 10 11 y 12 de diciembre 2008
HORARIO: De 17,00 a 20,45 horas
HORAS LECTIVAS: 40
NÚMERO DE ALUMNOS: 45
FECHAS PARA INSCRIPCIÓN: 17 y 18 de noviembre 2008
LISTA DE ADMITIDOS: 20 noviembre 2008
LUGAR: Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
ORGANIZA: Colegio Oficial de Enfermería, Sevilla
IMPORTE MATRÍCULA: GRATUITA

CURSO: EL MALTRATO COMO PATOLOGÍA SOCIAL

FECHAS: 1, 2, 3 y 4 de diciembre 2008
HORARIO: De 09,30 a 14,00 y de 17,00 a 20,00 horas
HORAS LECTIVAS: 40
NÚMERO DE ALUMNOS: 45
FECHAS PARA LA INSCRIPCIÓN: 17 y 18 de noviembre 2008
LISTA DE ADMITIDOS: 20 de noviembre 2008
LUGAR: Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
ORGANIZA: Colegio Oficial Enfermería, Sevilla
IMPORTE MATRÍCULA: GRATUITA

CURSO: R.C.P. BÁSICA AVANZADA

FECHAS: 15, 16, 17 y 18 diciembre 2008
HORARIO: De 09,00 a 14,00 y de 17,00 a 20,00 horas
HORAS LECTIVAS: 40
NÚMERO DE ALUMNOS: 45
FECHAS PARA LA INSCRIPCIÓN: 26, 27 y 28 de noviembre 2008
LISTA DE ADMITIDOS: 1 de diciembre 2008
LUGAR: Sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20)
PATRICINA: FUNDACIÓN ICOES
ORGANIZA: Colegio Oficial de Enfermería, Sevilla
IMPORTE MATRÍCULA: GRATUITA

Cursos

PROGRAMA
docente del Colegio deEnfermería de Sevilla

Mes: Diciembre 2008
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* Los Cursos reseñados con los anteriores logotipos están acreditados por la Comisión de Formación Continua de los
Ministerios de Educación, Cultura y Deporte y Sanidad y Consumo, así como por el Consejo Internacional de Enfer-
meras (CIE). Por lo tanto, son puntuables en la Bolsa de Contratación y en el baremo de méritos del SAS.

*

*

*

*

*
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*



Sevilla.- Gª. N. Fotos: R. Caro

LaEscuela Universitaria de Enfermería San Juan de
Dios, ubicada en el Hospital comarcal de Bormujos,
inauguró el acto de apertura del curso académico
2008–2009 junto a la inauguración de sus nuevas

instalaciones. El acto, presidido por la Vicerrectora de la Universi-
dad de Sevilla, Teresa García, junto a otras autoridades entre ellas
el presidente del Colegio Oficial de la provincia, José Mª Rueda, el
Delegado de Salud, Francisco J. Cuberta y el ex-rector de la Hispa-
lense Miguel Florencio. Sirva esta apertura como símbolo de las
que se llevaron a efecto en los demás centros sevillanos, donde
reciben formación las futuras promociones.

La vicerrectora de la Universidad Hispalense, Teresa García, presidió el
acto académico que supuso el arranque de la actividad en la Escuela de
Enfermería San Juan de Dios. En este curso 2008–2009 ya se puede
seguir el segundo año de la diplomatura lo que ha supuesto un aumento

en el número de plazas como de profesores. En su
intervención, Teresa García (profesora de Microbiolo-
gía) aludió al "importante papel que representa este
curso recién comenzado para el futuro de la Universi-
dad en su convergencia con la oferta de estudios uni-
versitarios del resto de la Unión europea y el Espacio
de educación Superior Universitaria" o Plan de Bolo-
nia 1992. Teresa García tuvo palabras de agradeci-
miento el anterior Rector, Miguel Florencio, bajo cuyo
mandato se fraguó y consolidó la existencia de este
centro docente.

Integral
El Superior provincial de San Juan de Dios, Fray José Luis Muñoz, tras
aludir a la colaboración y vínculos existentes entre la Orden, la Universi-
dad y la Consejería de Salud de la Junta, destacó "la inquietud por la
docencia e investigación, una constante en la Orden hospitalaria, inse-
parable de su actividad asistencial". Por su parte, el gerente del hospital
comarcal de Bormujos, José Luis García Garmendia, quiso subrayar que
el horizonte de la Escuela de Enfermería se "enmarca en un proyecto
integral de formación del propio Hospital que, recientemente, ha obte-
nido la acreditación como Centro docente por parte de Salud lo que le va
a capacitar para admitir a medios residentes". Finalmente, autoridades
y profesores giraron una vista a las nuevas aulas contando con los deta-
lles aportados por el responsable de estudios de la Escuela, Efrén
Ramos, quien elogió el "trabajo y la ilusión" de quienes configuran el
Centro como resumen de un primer año de existencia cargado de futuro.
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Formación

inaugura curso
LLaa  EEssccuueellaa  SSaann  JJuuaann  ddee  DDiiooss

e instalaciones

El Colegio,entre las instituciones asistentes

Nuevas dependencias de la Escuela
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Formación

Grado de Enfermería incluido

LA HISPALENSE
ENTRARÁ EN BOLONIA
EN 2009
Texto: Gª-N. Fotos: M.A. Calvo

Elrector de la Universidad de Sevilla, Joaquín Luque, en el acto
oficial de inauguración del curso 2008–2009, aseguró que la
mitad de las titulaciones que se imparten en los distintos
campus de la ciudad iniciarán en el próximo ejercicio

2009–2010 su andadura por el Espacio Europeo de Educación Superior
(EEES). De esta forma, y con un año de retraso respecto a otras universi-
dades españolas, la Hispalense, donde se incluyen los estudios de enfer-
mería, entrará dentro de doce meses en el ámbito del Tratado de Bolonia
con sus nuevas titulaciones. El rector admitió que "hemos empezado un
poco tarde" aunque "podemos garantizar que se cumplirá el calendario"
previsto en el 2010 cuando vencerá el plazo para que todas las carreras
estén adaptadas al EEES.

El futuro de las carreras que se cursan en Sevilla empieza a tener plazos con-
cretos. La convergencia universitaria con Europa la definió el rector de la His-
palense como "bastante dura". Joaquín Luque, no obstante, precisó su con-
vencimiento de que se alcanzarán los objetivos: "Podemos garantizar que se
cumplirá el calendario". De tal suerte que la mitad (30) de los títulos –enfer-
mería entre ellos– que se imparten en la Universidad de Sevilla, van a comen-
zar a funcionar justo dentro de un año. Antes, desde el presente otoño/08, se
considerará concluido el primer paquete de los nuevos planes de estudios, los
cuales deberán ser sometidos a los procesos de verificación y garantía como
exige el Proceso de Bolonia. Dicho lo cual, y si no hay mas contratiempos, el
EEES se podrá comenzar, por lo que a Sevilla se refiere, cuando se inaugure el
curso 2008–2009. En ese momento, los estudios de enfermería se harán bajo
el nombre de Grado en base a 240 créditos teórico–prácticos que suplirán a la
actual diplomatura. El Consejo Andaluz de Universidades acordó que una
misma titulación de Grado, "tendrá, al menos, el 75% de sus enseñanzas
comunes en todas las universidades públicas de la región".

Plazos
En consecuencia, será para el verano del año 2013 cuando salgan de la aulas
los primeros Grados de enfermería dado que la disciplina pasará a tener cua-
tro años de duración y, a partir de ahí, estará expedito el camino para que,
quienes lo deseen, continúen hacia los títulos de máster y doctor. En el mejor
de los supuestos, estos niveles se podrían hacer realidad allá por el horizonte
de 2015. Siempre y cuando las circunstancias económicas que vive la nación
no interfieran en el desarrollo previsto de esta convergencia con Europa. Al
respecto, el rector de la Hispalense aludió a que, pese a la crisis que ya nadie
discute, no se muestra partidario que se introduzcan recortes en la financia-
ción pública máxime si, como se sabe, las exigencias de Bolonia demandan un
aumento de las partidas económicas para los centros: "Si queremos cambiar
el modelo productivo del ladrillo –razonó el profesor Luque– por el del cono-
cimiento, habrá que invertir mas en educación". Luque mostró su confianza de
que la Junta no reduzca ni un euro de su partida para 2009. Porque, subrayó,
adaptarse a Bolonia es "el mayor reto" al que se enfrenta hoy la docencia. El

EEES supone el diseño propio de las titulaciones acompañado de la creación
de unos sistemas de garantía que acrediten periódicamente, la calidad de las
enseñanzas a impartir.

Mentalidad
Pero la carrera de adaptación a Bolonia, ya es una realidad en universidades
de un tamaño menor a la Hispalense que, con 70.000 alumnos, figura entre
las mas "pobladas" del país. Así por ejemplo, en la Universidad Carlos III de
Getafe (Madrid) ya se han puesto en marcha los nuevos títulos de Grado con
todo lo que representa: un verdadero cambio de mentalidad por el que el pro-
fesorado deberá implicarse mucho mas en las enseñanzas y su seguimiento,
para lo cual deberá dejar de lado las lecciones magistrales y potenciar el tra-
bajo en equipo. En el presente curso, y a nivel nacional, el Consejo de Univer-
sidades dió su aprobación a 84 títulos del área de Ciencias Sociales y Jurídi-
cas, 41 de Ingeniera y Arquitectura, 30 de Ciencias de la Salud y 11 de Cien-
cias. Cada enseñanza contempla que deberá finalizar con la elaboración, y
defensa, de un trabajo fin de Grado.

Dolores Guerra

Mª DoloresGuerra Martín, enfer-
mera y hasta ahora
profesora colaboradora

en la Escuela de enfermería sevillana, ha obtenido la Habilitación
nacional para integrarse como Profesora titu-
lar de Escuelas Universitarias en el área de
enfermería. Ha sido la única enfermera sevi-
llana que lo ha conseguido a través de superar
las pruebas de habilitación nacional
(4/255/2005) celebradas recientemente en la
facultad de Medicina de Barcelona. Guerra
tuvo que realizar, junto a once candidatos, dis-
tintas pruebas (presentación oral de su histo-
rial y del proyecto docente, etc…) hasta cul-
minar con éxito las pruebas previas a su habi-
litación nacional y el nombramiento
correspondiente en el BOE. Dolores Guerra, formada en la Escuela de
Cruz Roja (1980-1983) trabajó durante 17 años en el centro de Salud
de Bellavista.

Mª Dolores Guerra
Martín

El rector de la Hispalense,durante la inauguración del curso
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Enfermería

Sevilla.- Redacción

La
sanidad privada sigue, poco a poco, dando seña-
les de vida en Sevilla. Pese a que estos no son
tiempos donde sea propicia la inversión econó-
mica, tras el anuncio del Centro que promueve la
Universidad Pablo de Olavide (UPO) con un hospi-
tal de 200 camas, ahora se ha conocido la exis-

tencia de otro proyecto que, aunque de menor envergadura, también
podría suponer una salida para la atención de los ciudadanos y, de paso,
el fomento del empleo profesional entre los colectivos sanitarios, a la
cabeza enfermería. El futuro centro se localiza en la barriada de Bella-
vista con una dotación de 51 camas y llevará el nombre de Hospital
Santa Ángela de la Cruz.

Aparece, en perspectiva, un nuevo proyecto de hospital o clínica promovido
por el ámbito de la iniciativa privada. La Comisión Ejecutiva de la Gerencia de
Urbanismo del Ayuntamiento de Sevilla anunció la concesión de la preceptiva
licencia de obras a la empresa "Desarrollos Hospitalarios, S.L." para que edi-
fique un hospital privado en el número 7 de la Avenida de Jerez, en Bellavista.
El futuro edificio dispondrá de tres plantas de altura y otras tantas bajo
rasante para promover plazas (casi 500) de aparcamiento. La superficie es de
4.876,10 metros cuadrados y el conjunto de la obra requerirá una inversión
económica estimada en 15.320.614 euros.

Santa Ángela
El centro hospitalario, que recibirá el nombre de "Santa Ángela de la Cruz",
se propone integrar en un mismo entorno la atención sanitaria ambulatoria
(primaria y especializada) con las urgencias. Dispondrá de 43 habitaciones
individuales y 8 suites con una zona para estancia de familiares del paciente.
En las dos plantas superiores se localizará una zona reservada para hospita-
lización, con dos unidades de enfermería que atenderán al conjunto de las 51
camas previstas en el proyecto. En el sótano del edificio irán cuatro quirófa-
nos, dos paritorios acompañados de las salas de dilatación, dos UCI, una para
medicina general y otra destinada a pediatría.

Este tipo de edificios sanitarios, se precisa, prevé un crecimiento futuro en
función de la demanda existente en una ciudad como Sevilla, con alrededor
de 700.000 habitantes y un área metropolitana en clara expansión. Razón por
la cual los promotores han proyectado una reserva de suelo en una parcela
para un posible aumento de sus infraestructuras.

Bellavista
tendrá un Hospital Privado

50 camas en la Av. de Jerez

¿Casos de cáncer?

LA FISCALÍA INVESTIGA
EN Mª AUXILIADORA

La
Fiscalía de Sevilla ha decidido
abrir una investigación en rela-
ción al esclarecimiento sobre si
ha existido, o no, alguna anoma-
lía en el Centro de Especialida-
des Virgen Macarena, por todos

conocido como Mª Auxiliadora. Pocos días mas tarde
de que el Consejo de Seguridad Nuclear (CSN) se pro-
nunciara asegurando la ausencia de radiación en la
instalación de rayos X, la Fiscalía pasó a iniciar dili-
gencias para determinar determinados aspectos de
este proceso.

Por el sindicato CSI-CSIF se elevó una denuncia ante el
Ministerio Público para que determinase si existe una rela-
ción "causa–efecto" entre los casos de cáncer sufridos por
algunos trabajadores del centro y un vínculo con un posible
mal funcionamiento de la unidad de rayos X. De inmediato,
la Fiscalía procedió a iniciar diligencias en torno a una
investigación que pueda determinar si los hechos expuestos
por la citada central sindical pudieran constituir un delito
contra los derechos de los trabajadores. CSI–CSIF ha solici-
tado del Ministerio Fiscal que proceda a investigar los reco-
nocimiento médicos que se practicaron a los trabajadores
del María Auxiliadora en el transcurso de los últimos años,
así como un listado pormenorizado de aquellas medidas de
protección laboral que se pusieron en práctica en evitación
de los riesgos producidos por efecto de las radiaciones.

Como se aprecia, estamos ante un nuevo capítulo de este
asunto que, lógicamente, preocupa sobremanera a la plan-
tilla de trabajadores pese a existir un informe oficial del CSN
descartando las radiaciones en el momento de su medición,
concretamente las realizadas a finales del pasado mes de
septiembre. De ahí el interés por conocer los pasos que vaya
dando la investigación en manos de la Fiscalía de Sevilla.
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EE
lisabeth Vergara celebró su cum-
pleaños. Aunque ya tiene casi 16
años, el 11 de Mayo de 2008 cele-
bró su “primer cumpleaños”. Hace
ya un año que se trasplantó de

riñón con éxito y esa fecha será inolvidable,
porque fue el final de un suplicio de casi 13
años viviendo gracias a un riñón artificial. Eli
nació con una enfermedad renal y con solo 22
meses tuvo que entrar en un programa de
diálisis. Desde muy pequeñita tuvo dos hoga-
res: su casa en El Viso del Alcor y el Hospital
Infantil de Sevilla.
Eli tiene una gran familia. En eso si que es afor-
tunada, porque en su lucha por la vida estuvo
siempre muy bien acompañada. Siempre tuvo a su
familia, liderada por Eloísa, una madre ejemplar e
incansable, a todos los vecinos de su barrio y a cen-
tenares de profesionales sanitarios que, durante 15
años, han sido su “segunda gran familia”. ¿Cuan-
tas enfermeras habrán atendido a Eli? No me
equivocaría si digo que miles.

Ha entrado 41 veces en
quirófano
Todos hemos visto crecer a Eli, siempre atada al
riñón artificial que la mantenía viva. Es curioso, pero
en pocos momentos la hemos visto triste, a pesar
de que ha entrado 41 veces en quirófano y ha
sufrido el fracaso de tres trasplantes renales pre-
vios. Nuca tuvo salud para disfrutar de la vida como
los niños sanos, pero su gran capacidad de adapta-
ción y la energía que recibía de todos hicieron que
su dura existencia fuese llevadera.
Su madre nunca perdió la esperanza y, lo que es
más difícil, nunca perdió la sonrisa.

2.001 diálisis en 13 años
Paco García, el Maestro del Hospital Infantil, se emo-
ciona ciando la ve hecha una mujer. ¡Tantos años
dándole clase mientras se dializaba! ¡Tantos años
luchando para que no sufriera un retraso escolar!
Aun recuerda cuando con Mary Carmen, la otra
Maestra, consiguieron conectar mediante videocon-
ferencia la Sala de Hemodiálisis con la Escuela, para
que Eli no perdiera el contacto con sus profesores y
sus compañeros. En esos años nadie tenía internet
en casa y parecía mágico. Eli había cumplido 6 años
y entraba en Primero. Lograron, con el Proyecto “Un

mundo de estrellas”, que una niña enferma siguiera
enganchada a la vida y a su formación pero, sobre
todo, que no se sintiera enferma.
Es de comprender que cuando Eli se conectó por
última vez al riñón artificial le hiciera una foto con
su Maestro. Era la diálisis número 2.001 de su vida,
el final de una auténtica odisea.
Eli fue inmensamente feliz hace cuatro años, cuando
una ONG llamada “Mi pequeño deseo” le organizó un
encuentro con su ídolo, el cantante David Bisbal.
Incluso se subió en avión por primera vez para entre-
vistarse con él y asistir a su concierto. Vivió un
sueño, el sueño de su limitada vida, que le ayudó a
seguir luchando. La foto de Eli con David Bisbal aun
está en el Hospital, frente a los riñones artificiales

infantiles, para animar a otros niños que están
pasando por las mismas circunstancias.

Primera Comunión con su
Gran Familia
Otro día inolvidable para Eli fue el de su Primera
Comunión. Toda la familia tiene profundos senti-
mientos religiosos que, ciertamente, les han ayu-
dado en todos los momentos duros y difíciles
para recuperar fuerzas y luchar. Ese 26 de Mayo
fue un día grande. Eli no se esperaba que a su
Iglesia acudiera medio Hospital Infantil. Con ella,
también en días felices, estuvieron su doctora
Ana, Paco el Maestro, Mamen, Puri, Toñi y tantas

enfermeras y auxiliares de clínica que, año tras año,
han luchado por su vida y por su felicidad.

Inauguró la Plaza Donantes de
Órganos en El Viso
El 20 de Noviembre de 2004, Eli fue la protagonista
de la inauguración de la primera Plaza dedicada al
“Donante de Órganos” de España. Se inauguró en El
Viso del Alcor, ante el Centro Cívico de El Calvario y,
junto al Alcalde, descubrió el rótulo. Junto a él,
pusieron otro azulejo con un gran mensaje: “El
Ayuntamiento dedica esta plaza a los héroes anóni-
mos y solidarios de este pueblo que salvaron
vidas”. En esa fecha, Eli ya había sufrido el fracaso
de tres trasplantes renales, pero en su pueblo qui-
sieron hacer un homenaje a todos sus Donantes, a
las personas que nos dejaron regalando vida, y a
sus familias, quienes con un gesto noble y solidario
autorizaron la donación de órganos antes de la inci-
neración, para que muchos enfermos como Eli
pudieran seguir viviendo. Un cuarto donante, hace
un año, ha hecho posible el milagro.
Los niños que estaban ingresados en el Hospital
Infantil, y sus padres, no comprendían muy bien lo
que estaba pasando. Nefrólogos, enfermeras, auxi-
liares, limpiadoras, maestros y celadores se volvían
por los pasillos, con los ojos brillantes de emoción,
para ver a Eli saltando con sus vaqueros, diadema
roja, camiseta también roja llena de dibujos y un
bolso en bandolera, mientras le gritaba con alegría
al coordinador de trasplantes y a su doctora Julia,
que se iba corriendo a la Feria de El Viso. Sin vol-
verse, mirando hacia delante, dijo adiós con una
mano llena de pulseras.

Nº 210
Nov./08

Ejemplo

EELLIISSAABBEETTHH  YY  SSUU  MMAADDRREE::  HHEERROOÍÍNNAASS  DDEE  SSEEVVIILLLLAA

UNA HISTORIA DE TRASPLANTES Y DE
LUCHA POR LA VIDA

José Pérez Bernal

Coordinador de Trasplantes de Sevilla

Eli en 2004, con su muñeca y el pupitre escolar durante una
sesión de hemodiálisis

Eli en la inauguración de la “Plaza Donantes de
Órganos” en El Viso del Alcor



ConcursoFotográficoFotográfico
ddeell  CCoolleeggiioo

3e premio: 60,10 euros
José J. Sarmiento Solís
(colegiado 14.208)
Título: "Agua en la mezquita"

1er premio: 300,51 euros
Mª Elena Blanco de Ríos (colegiada 15.021)
Título: "Agua de primavera" 2º premio: 150,25 euros

José L. Murillo Domínguez (colegiado 15.268)
Título: "Fuente paseriforme"

Próximo concurso
(número 71)

Lema:
"Fachadas de casas"

Fecha:
22/diciembre/08

(número 70) Lema: “Fuentes de Agua”

16Nº 210
Nov./08



17Nº 210
Nov./08

Nº 180
Mar./06

HistoriaLa Enfermería Sevillana. El Colegio y su Historia

H
is

to
ri

a

Año 2002 (3º)  / Capítulo CXLI

CC
onforme transcurre este año 2002 llama poderosamente la atención el balance económico que arrojan las dife-
rentes Empresas Públicas de la Junta, entre ellas las de Salud. Nadie discute su función social pero sí que para
poder subsistir necesitan recibir ingentes cantidades a modo de transfusión de tesorería con lo que se pone en
cuestión su propia existencia dado que ya hay una Junta con Personal y recursos propios. Esta reflexión vuelve a

quedar patente cuando se conoce que en el ejercicio correspondiente al año 2000, las pérdidas de estas Empresas Públicas,
literalmente pegadas al entramado administrativo oficial, ascendieron a la cifra de 157 millones de euros o lo que es igual,
un 500% mas que en el ejercicio anterior 1999.

El Colegio de Enfermería vive, otro año mas, la entrega de sus distinciones que, si hablamos del premio San Juan de Dios,
recaen en varios cooperantes sevillanos, entre ellos el ATS y Médico Juan Antonio González Caraballo recientemente fallecido
mientras se encontraba en el antiguo Sahara español colaborando en propiciar ayuda a niños enfermos. Y en el apartado del
Certamen Nacional Ciudad de Sevilla, el Jurado entiende que es el guipuzcoano Iñaki Estévez quien se embolsará las 600.000
pesetas previstas para el primer premio por un trabajo sobre las necesidades de los padres de los niños ingresados en UCI de
neonatología. No hay tanto consenso cuando la Consejería de Salud decide materializar, vía BOJA, el proyecto de la nueva
configuración del mapa sanitario andaluz. Las Zonas Básicas de Salud salen a la palestra despertando protestas por parte de
numerosos ayuntamientos que ven en esta reordenación una fuente de incomodidades para los ciudadanos de sus respectivos
municipios.

En Sevilla, la ciudad celebra el 75 aniversario de un Equipo Quirúrgico, instalación valorada y querida como pocas por los
habitantes del centro. A esta dependencia municipal se le desea larga vida… Pero, permítasenos, la gran noticia del Colegio
llega de forma inesperada cuando, desde Madrid, el documentalista Carlos Álvarez Nebreda da cuenta de un auténtico
hallazgo que certifica la existencia de la, digamos, partida de nacimiento de esta corporación. Exactamente, el origen, hasta
ahora ignoto, de este veterano Colegio, se remonta al 17 de julio de 1864. Ahí es nada: cuando la mayoría de instituciones
sociales mas renombradas aun estaban por nacer, el Colegio de Practicantes, Sangradores y Ministrantes era una realidad por-
que así lo han querido un grupo de profesionales que ejercen en el Hospital de Las Cinco Llagas con su Practicante Mayor,
Antonio Díaz. Y el actual Colegio de Enfermería recibe un auténtico baño de historia.

n el Colegio vuelve a ponerse el cartel , simbólico,
de "no hay billetes" en cuanto se anuncia la cele-
bración del ya clásico Pregón de la Semana Santa.
Este acto ha calado tanto y tan intensamente en el
programa anual de la corporación que cada cita es
esperada con el mayor interés tanto por la perso-
nalidad de cada pregonero como por lo que
entraña el pórtico de la Semana mas importante
de la ciudad en la versión que creara el delegado
de los jubilados, Luis Aparcero. Para esta oportu-
nidad quien se acerca al atril del Aula Fernanda

Calado es alguien que conoce los entresijos de la profesión: Rafael
Martínez, enfermero que trabaja en la Cruz Roja y cuya intervención
deja un grato sabor de boca por su exposición a caballo entre el rea-
lismo mas descarnado ("quien os habla convive a diario con los des-
pojos de una sociedad que se dice tolerante") y el deseable ("Si no hay
Esperanza, no somos nada"). A Rafael Martínez le acompaña, claro
está, el éxito que recordará por mucho tiempo. El Colegio, casi al
mismo tiempo, anuncia la próxima ubicación en Osuna de una dele-
gación colegial propia para lo cual tiene localizada una sede en un
céntrica vía de la histórica población.

Autores: Carmelo Gallardo Moraleda / Vicente Villa García-Noblejas
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Empresas Públicas

Las Empresas Públicas de la Junta de Andalucía, presen-
tes en un buen número de consejerías lo que supone
duplicar los estamentos oficiales, vuelven a ser noticia y
no por la bondad de los números que jalonan su gestión
sino todo lo contario, por el volumen que arrojan sus
pérdidas. En el ejercicio correspondiente al año 2.000, se
ha confirmado que las Empresas Públicas (sanitarias
entre ellas) perdieron nada menos que 157 millones de
euros o el equivalente a un 500% mas que en el ejerci-
cio precedente de 1999. Son unos costes económicos
que no acaban de entenderse por parte de los especialis-
tas pese a que se hable de las bondades de este sistema

en el que Salud está muy pre-
sente al frente de organismos
tales como los hospitales de
Marbella (Costa del Sol),
Poniente (Almería), Andújar
(Jaén), el Servicio de Emergen-
cias 061 o la Escuela Andaluza
de Salud Pública, tan depen-
dientes, todas, del dinero
público para poder desarrollar
sus funciones.

En pleno verano, la sociedad
española se agita por mor de la
respuesta que, en sindicatos y
oposición, encuentra el llamado

"decretazo" a cargo el gobierno que preside José Mª
Aznar. El ejecutivo pretende llevar a cabo su prevista
reforma del desempleo lo que provoca un duro pulso
entre el gobierno popular y unos sindicatos que si por
algo se distinguen es por su constante enfrentamiento
con el ejecutivo de la época. Tanto que se decide convo-
car una huelga general para el 20 de junio. Y el decre-
tazo deja de tener efectos.

Premios

De nuevo, en el nivel profesional, el Colegio procede a
entregar las distinciones correspondientes al Premio San
Juan de Dios y del Certamen Nacional de Enfermería
Ciudad de Sevilla. En el primero de los apartados, que se
corresponde con la X edición del galardón que lleva el
nombre del patrón de la profesión, la nominación recae
en los cooperantes sevillanos Juan Antonio González
Caraballo y María Contreras Soro. El primero, a título
póstumo pues había perdido la vida cuando había acu-
dido a tierras del Sahara con la Asociación de Amigos del
pueblo Saharahui con el loable propósito de localizar y
procurar el traslado hasta Sevilla de niños enfermos. Los

hijos del desaparecido González Caraballo recogen la
estatuilla de San Juan de Dios. González Caraballo fue,
primero, enfermero y, mas tarde, se licenció en Medi-
cina. En ambas facetas "siempre mantuvo una línea de
coherencia y solidaridad lejana a cualquier efectismo
pasajero" como bien recordaba el Jurado en honor del
profesional que, como ATS, trabajo durante tiempo en
el hospital Infantil Virgen del Rocío.

En cuanto al Certamen Nacional Ciudad de Sevilla, el
Jurado decidió que el guipuzcoano Iñaki Estévez se
hiciera con el primer premio y las 600.000 pesetas de
dotación por un trabajo sobre las "Valoraciones de
necesidades de padres de niños prematuros ingresados
en Unidades de Neonatología". La granadina Aurora
Quero conseguiría el segundo premio mientras que a la
enfermera extremeña, residente en nuestra ciudad,
Rosalía Rodríguez, tenía en en sus manos el tercer pre-
mio y las 200.000 pesetas a repartir con el resto del
equipo del que formaba parte. Un año mas el Certamen
aparece plenamente consolidado y ya son, con la pre-
sente, XVII ediciones contabilizadas.

Pero este Día de San Juan de Dios tuvo un aliciente
especial en forma de la toma de posesión de la nueva
Comisión plenaria del Colegio Oficial de Enfermería de
Sevilla surgida del reciente proceso electoral al cual
solo se presentó, en el tiempo y la forma prevista, una
única candidatura, la encabezada por el hasta entonces
presidente, José Mª Rueda Segura. Fue el presidente del
Consejo General de Enfermería, Máximo Gonnzález
Jurado, quien dio posesión a los integrantes de la nueva
y ampliada Junta de Gobierno.

Cocodrilos

De otro cariz, pero con idéntico escenario, es la noticia
que habla de la II Jornada de Enfermería y Salud Men-
tal celebrada en la sede colegial. La delegación de este
área, con Juan carlos Palomo al frente, es la convocante
y de entre el programa previsto de ponencias y debate
destaca sobremanera una conferencia a cargo de Mer-
cedes Ugalde, profesora de Enfermería en la Escuela
Universitaria de Barcelona. Ugalde, a lo largo de una
recordada intervención, efectuaría un detallado y alec-
cionador repaso sobre el momento (año 2000) que vive
la profesión. Especialmente cuando, sin ambages de
ningún tipo, señala uno de los problemas mas graves
que, a su parecer, tiene el colectivo acerca de la exis-
tencia de lo que califica como "un pozo de cocodrilos
entre la teoría que se enseña en las escuelas y la reali-
dad de la práctica diaria". La profesora barcelonesa,
ejemplo de la mejor autocrítica que tanto se echa de
menos, reclama de la Enfermería que se una "para
poder salir adelante".



Texto: Vicente Villa

El
ejercicio de la solidaridad, desde
un punto de vista sanitario, sigue
ganando adeptos. Aumentan los
escenarios de carencias y siempre
hay gente desprendida dispuesta a
aportar su valioso grano de arena

De ello se nutren las Organizaciones No Guberna-
mentales (ONG) como, por ejemplo, "Enfermeras
para el Mundo" que, dependiente de la Organización
Colegial, prosigue sus actividades en determinados
puntos del globo. Cooperación y educación para el
desarrollo son los impulsos en los que gravita la
actuación, formidable, de unas enfermeras que,

Solidaridad

"Enfermeras para el Mundo", en las voces de dos sevillanas

“Vamos a enseñar y resulta
que allí aprendemos una

enormidad”
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Ana Camacho, durante un taller



también desde Sevilla, se implican
en esta auténtica vocación por cola-
borar con quienes mas necesidades
acumulan. Es el caso de Ana María
Camacho Mateo y Marta Garrote
Hidalgo, dos jóvenes diplomadas a
caballo de sendas experiencias por
tierras de Ecuador. En ambas, la
misma lección: "Fuimos a ayudar y
volvimos conscientes de que apren-
dimos, y volvió con nosotras, un
valioso bagaje".

"Enfermeras para el Mundo" lleva ya
diez años con actuaciones puntuales
por diferentes lugares de la tierra. Su
personal voluntario se nutre de jóvenes
enfermeras procedentes de la mayoría
de regiones españolas, Sevilla incluida.
Ellas, un buen día, deciden que les
llegó el momento en que su primera
intención pasa a adquirir carta de
naturaleza y, cruzando el océano, reca-

lan en alejadas zonas –de Venezuela, Bolivia, Ecuador…– donde cualquier
dato, información o ayuda valen su peso en oro. Trabajan en la búsqueda de
reducir la mortalidad infantil, mejorar la salud de la madre, en combatir terri-
bles dolencias tales como la malaria o el VIH/SIDA. Son esas, entre otras, las
intenciones que les llevan a ocupar un tiempo de sus vidas que, por lo menos,
debe merecer nuestra atención y respeto.

Ana Mª Camacho no lo pensó muchas veces hasta verse en tierras ecuatoria-
nas, mas en concreto en la población de Manabí. Una zona que ella define
como "la provincia mas pobre" de aquel país, detalle que vale para, al menos,
situarse siquiera mentalmente en cual fue el escenario final y su destino: "He
colaborado, durante dos meses, en la formación de las llamadas promotoras
de salud, Y en apoyar por medio de charlas en Talleres donde se busca inducir
a que adquieran hábitos saludables en materia de salud pública. Cosas ele-
mentales si se quiere pero que en su realidad son muy trascendentes".

Mortalidad
Camacho asegura haber visto cómo "el nivel sanitario que encontré fue muy
bajo. Existen, como consecuencia, unos altos niveles de mortalidad. Lo difí-
cil empieza con el problema de las comunicaciones físicas entre las comu-
nidades. La red de carreteras son mínimas y en Manabí, la provincia mas
pobre de una nación pobre, esto supone una cierta dificultad añadida. Parti-
cularmente, acudí a Manabí concienciada de que la experiencia que iba a
vivir como enfermera, y como persona, iba a ser muy dura, que no iba a tener
recursos. Luego supe, también de primera mano, que aquella gente, en
efecto, no tiene agua corriente y, en muchos de los casos, también carece de
la luz eléctrica. Se da la paradoja de que estábamos en plena selva y los telé-
fonos móviles no servían para nada porque estaban sin cobertura…".

La mirada de Ana Mª evoca cómo "las mujeres se desplazan hasta 2 horas
de autobús y caminata para asistir a un taller de, digamos, sobre la diabetes

que duraba media hora. Valoran mucho todo lo que se les da. Y agradecen que una viniese de un país tan rico para hablarles de cosas sani-
tarias tan primarias…¿Cómo lo agradecían? En mi caso supe que mataron su única gallina cuando la enfermera iba a decirles adiós. Yo me
moví por aldeas en mitad del campo y me preguntaban el por qué había decidido viajar hasta allí, junto a ellos. No supe mas que respon-
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derles que era mi vocación y decisión personales. El
tiempo de mi estancia estuve vinculada a la Agrupa-
ción de Mujeres Santa Marta, de la Archidiócesis de la
provincia, y el bagaje es que como mujer, en primer
lugar, y como enfermera, después, la experiencia
mereció la pena. Porque son personas que ignoran
que, siendo diabéticas, no deben tomar azúcar o que
han de cuidar sus pies, no ir descalzos de modo per-
manente…".

En la actualidad, Ana Mª Camacho trabaja en el cui-
dado de neonatos (Hospital Virgen del Rocío) y, a
veces, lo admite: "La cabeza se me va, de pronto,
hasta Ecuador. En un pis, pas… Sí,… allí lo economi-
zan todo, hasta el agua, porque no tienen medios de
ninguna clase. Y las enfermeras ecuatorianas…. Son
licenciadas pero con un nivel bajo que suplen con una
entrega admirable, digna de encomio".

Entender
Si se cambia el discurso y el escenario, los parámetros
casi se repiten en el caso de Marta Garrote. Esta joven,
actualmente sufriendo los rigores del paro, casi se
embelesa cuando recuerda los dos meses que vivió
tan intensamente en un remoto lugar del mapa lla-
mado Cayambe, también en Ecuador. "Fui a hablar de
la salud reproductiva, de los métodos anticonceptivos,
del seguimiento de las embarazadas… A mujeres y
hombres aunque los segundos pasaran en la mayoría
de casos. Y claro que mereció la pena aquel esfuerzo.
Allá se aprende mucho, una enormidad. De la gente, de
cómo viven, de que nosotros nos creemos que somos
el centro del universo. Y sucede que se puede apren-
der tanto de ellos…".

Cuando se le pregunta lo inevitable, Marta no duda
un segundo: "Volvería a ir, vaya que sí. Porque me
sucedió que, tras llegar a Ecuador, el choque que se
recibe es impactante y cuando te empiezas a dar
cuenta de donde estás y qué significa tu viaje, casi
es el momento de pensar en hacer el equipaje y vol-
ver a Sevilla. Yo animaría a la gente, que pueda
hacerlo, a que no espere a un contrato mas o menos y se decida.
A mi me ha influido tanto que, cuando trabajo aquí en el SAS,
ahora sí que entiendo a los pacientes sudamericanos que me lle-
gan. Les miro a los ojos y veo como son allí, en sus montañas,…
A mis charlas en Cayambe acudían, sobre todo, mujeres que iban
a pie. Pero dos horas de ida y otras dos de vuelta a sus poblados
para intentar aprender. Después, una vez en España y en Sevilla,
los problemas son otros, la percepción de las cosas tiene otras
perspectivas… De las Enfermeras de allá solo puedo decir que
son formidables porque no teniendo nada de recursos, exprimen
la imaginación hasta cotas increíbles. Son auténticas todeterre-
nos, hacen de todo y buscan remedio para casi todo".
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EXPOSICIÓN EN EL COLEGIO

Para
intentar acercarse, de alguna manera, a la
realidad que viven estas "Enfermeras para el
Mundo" como Ana Mª Camacho o Marta
Garrote, la ONG del Consejo General y este

Colegio de Enfermería de Sevilla anuncian la celebración de una Exposi-
ción fotográfica, en la propia sede colegial (Av. Ramón y Cajal, 20) de
algunos de los momentos allí vividos y que fueron retenidos por las cáma-
ras. La exposición se inaugurará el próximo día 27 de noviembre (a las
19,00 horas) y estará acompañada de una charla–coloquio con las prota-
gonistas de estas expediciones socio–sanitarias. Las colegiados, y cole-
giados, interesados en conocer los entresijos que comporta tomar parte
activa, en algún momento, en la ONG "Enfermeras para el Mundo" ya
saben la cita.

Marta Garrote durante su aventura como cooperante



Enfermería
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Texto: V. V.

LaRevista de Historia de la enfermería (Híades) que se
edita en Sevilla con vocación nacional, acaba de
sacar a la luz su número 10 que, en la práctica, y
según sus responsables, equivale al cierre de una

primera etapa que se inició con su aparición allá por el año 1994.
Durante este largo periodo de tiempo, Hiades ha ido creciendo hasta
transformarse en lo que actualmente es y significa: un auténtico
referente si hablamos de la investigación en la propia historia de la
enfermería como profesión. A partir ahora, se anuncia una aparición
semestral siempre de la mano de los mismos impulsores con base
en Alcalá de Guadaira.

Híades ha puesto en la calle el número 10 de su colección. A través de
dos tomos y 1.300 páginas, la presente edición se presenta como un
número monográfico en el que se recogen los 130 trabajos que se pre-
sentaron con ocasión de celebrarse el V Congreso Nacional de Historia de
la Enfermería celebrado en Sevilla en 2001. El esfuerzo, técnico y econó-
mico, que han puesto a contribución sus directores, los hermanos Manuel
Jesús García Martínez y Antonio Claret García Martínez, se ve compen-
sando con lo que definen como "la culminación no solo de una promesa
congresual sino, además, la verificación de que acabamos de cerrar la
primera etapa en el devenir de Hiades".

Dedicación
Manuel Jesús García, enfermero, matrona y doctor en Antropología por la
Hispalense, es un profesional que no necesita, a estas alturas, de mayor

presentación. Lleva consigo un bagaje de muchos años de dedicación y
búsqueda histórica, junto a su hermano Antonio (Profesor titular de la Uni-
versidad de Huelva), sobre las raíces de la profesión, de cuyos frutos han
ido deparando muestras tan loables como esta colección de libros Hiades.
Y, recién salida del taller de impresión, Manuel Jesús acudió al Colegio
para presentar esta nueva edición que aparece cargada de contenidos:
"Prometimos que el V Congreso de Historia celebrado en Sevilla iba a tra-
ducirse en un libro y el resultado son los dos tomos que abarcan 1.300
páginas donde el lector podrá encontrar, mediante siete bloques temáti-
cos, las fuentes en las que cualquier alumno/profesional puede ya
ponerse a trabajar e investigar en torno a algo tan apasionante como es
la búsqueda de nuestros orígenes de lo que hoy llamamos colectivo o pro-
fesión. El trabajo ha sido minucioso porque contactar y recopilar los 130
trabajos expuestos, junto a la cuestión económica, han merecido esta
larga pausa pero que, pensamos, ha merecido la pena por cuanto pensa-
mos que las cosas han de hacerse sin mas prisas que las estrictamente
necesarias".

Etapa
Pero sucede, además, que con este número 10 Hiades da por culminada
una fase que, en palabras del propio Manuel Jesús García, "nació hace 14
años, concretamente en el verano de 1994. Entonces, ya la Revista
ENFERMERÍA DE SEVILLA fue testigo, nos decidimos a publicar aquel pri-
mer número como punto de partida de un proyecto en el que llevábamos
tiempo reflexionando. Creíamos entonces, y mantenemos ahora, que a la
profesión de enfermería le faltaban grandes dosis de conocimiento e
información respecto a su propia historia. Han ido pasando los años y
aquií estamos alcanzando una década de números con todos los proble-
mas y dificultades que son inherentes a esta difícil cuestión de editar
libros proefsionales. Es hora pues, de replantearnos otros horizontes
conscientes de que estamos ante nuevos tiempos y retos".

Grado
Manuel Jesús García se refiere, en concreto, a que "a partir de ahora,
vamos a sacar dos números al año. Es decir, Híades tendrá una periodici-
dad semestral. Sucede, como todos conocemos, que a partir de 2009 la
universidad andaluza va a incorporarse al Espacio Europeo de Educación
Superior y con el título de Grado, enfermería se va a ver potenciada a lo
largo de sus cuatro cursos de formación. Queremos contribuir, con nues-
tro grano de arena, a que Híades esté presente en las bases de datos,
nacional e internacional, abriendonos a la participación de otros especia-
listas que provengan de otros campos del saber, llamense antropólogos,
paleógrafos, historiadores de la Medicina y Farmacia, filósofos… Ojalá
que, en un futuro cercano, podamos ir abarcando lo que buscamos, una
visión lo mas amplia posible del hecho de cuidar, desde cualquier época
o perspectiva".

Hiades:
N Ú M E R O 1 0

FIN DEL PRIMER CICLO
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Desde la Administración regional, la Consejería de
Salud da un paso al frente presentando un proyecto
cargado de polémica, por el que reordena el nuevo
Mapa Sanitario en la atención primaria. En el BOJA de
15 junio 2002 se publica una Orden en la que se desa-
rrolla esta decisión administrativa que afecta tanto a la
provincia de Sevilla como al resto de la región anda-
luza. Nada mas conocerse la configuración en torno a
Zonas Básicas de Salud se constata un auténtico
rechazo tanto por parte de los cuidadanos como de
numerosos ayuntamientos que, entienden, han lesio-
nados sus interés sobre todo por la incomodidad que
va a suponer para los habitantes de determinadas áreas
ahora delimitadas como Z.B.S.

Equipo: 75 años

En la sanidad sevillana hay motivo para la celebración.
No por un logro reciente sino porque se cumplen, ahí
es nada, 75 años de existencia del llamado popular-
mente Equipo Quirúrgico. El alcalde, Alfredo Sánchez
Monteseirín, preside los actos oficiales de la instalación
situada junto a los Jardines de Murillo. Hay reconoci-
mientos a los numerosos profesionales que durante lar-
gos años estuvieron vinculados a las dependencias de
titularidad municipal. Por la memoria de los asistentes
aparecen nombres y rostros de quienes tanto dieron por
la atención ciudadana. Sean por ejemplo, el ATS
Alberto Bootello, el Dr. Luciano Azagra o Sor Ángeles
Lozano, de las Hijas de la Caridad, representando a tres
estamentos de enorme implicación

Este Equipo Quirúrgico es una institución muy querida
por los sevillanos de cualquier condición. Surgió al
calor de la Exposición Iberoamericana de 1927 y su
aparición represento un verdadero antes y después en
la sanidad local. En la Sevilla de aquella época por los
–dicen– felices años veinte residían unas 200. 000 per-
sonas que dependían de las antiguas Casas de Socorro.
Fue su artífice e impulsor el dr. Blas Tello y el Equipo
se levanto para "garantizar una atención digna ante la
perspectiva" de que a la ciudad acudieran un impor-
tante numero de visitantes atraídos por aquella Expo.
Los Practicantes que lo inauguraron debieron pasar na
"muy difícil oposición" según confirmaba Alberto Boo-
tello, el mismo que evocaba las 6.000 pesetas de suelo
al año ademas de que, traía a colación, "se trabajaba
todos los días del calendario excepto, menos mal, el
mes del verano para las vacaciones".

Y al calor de este 75 cumpleaños, los antiguos Practi-
cantes también sacaban a relucir aquella no olvidada
discriminación que sufrieron en sus nominas frente a
las mecanógrafas municipales que, frente al sueldo de

los sanitarios, del nivel medio, "percibían 8.000 pese-
tas anuales por muchas pulsaciones que pudieran dar
frente a nuestra mayor responsabilidad afrontando
cualquier caso de urgencias y practicando a diario la
cirugía menor… Porque teníamos unas funciones muy
amplias y superiores a la de la enfermería actual
"remachaba Bootello. En el Equipo quirúrgico, lo
apuntaba su jefe de enfermería en 2002, Evaristo
Mejías, se atiende l30 casos al día. Todos coinciden en
desear larga vida al Equipo. “Lara vida...”.

Nacimiento

De repente, conocemos que en Madrid han encon-
trado algo así como la partida de nacimiento del actual
Colegio Oficial de enfermería de Sevilla. Ni mas ni
menos que ese hito acaba de ser localizado por Carlos
Álvarez Nebreda, de profesión documentalista y ase-
sor en el Consejo General, quien aporta el testimonio
de una historia que si bien se resumía lejana, desde
ahora tiene fecha de partida: el 17 de julio de 1864, el
momento en que un grupo de Practicantes vinculados
al Hospital central de las Cinco Llagas deciden agru-
parse en un Colegio de Sangradores y de Practicantes"
para trabajar en pro de la defensa de los intereses del
colectivo. Álvarez Nebreda subraya que como primer
presidente aparece Antonio Díaz sin segundo apellido
concreto, a la sazón en el puesto de Practicante mayor
de las Cinco Llagas. Y en el periódico dedicado a "la
Voz de los Ministrantes", correspondiente al año 1,15
de noviembre de 1864 aparece la exacta reseña de
este "nacimiento" del Colegio profesional sevillano.

Por su importancia, no estará de mas recuperar aquellas
palabras de Antonio Díaz en el momento en que "con la
competente autorización del señor gobernador que para
ello tenia", pronuncia un discurso en el que queda cons-
tancia de que "La modesta pero honrada laboriosa clase
de ministrantes " decide unirse en torno a un Colegio
propio como consecuencia de la "fuerza irresistible que
nos aleja de nuestro pasado y que nos impele ir delante
en el camino de perfección que hoy recorremos. para
comprender esto, bastara conocer el pasado y el pre-
sente de la Clase y redescubrir su porvenir". Dicho todo
esto, insistimos en pleno siglo XIX, año 1864.

El primer presidente de aquel Colegio de Ministrantes
y Practicantes se compromete a ser "un celoso adalid
que gestione por el mejoramiento de la Clase a que me
honro en pertenecer. Espero no verme solo: confío en
los nobles sentimientos que a todos os distinguen y
espero con entera confianza que lleguemos a la gene-
ración que ha de sucedernos al recuerdo glorioso de
haber sido los primeros en promover la creación de
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cuerpos científicos de la clase de
Ministrante". Y todo que aquellos san-
gradores y ministrantes tiene "la nece-
sidad de reunirse para ir adquiriendo

personalidad propia y fruto de aque-
lla inquietud es la creación de la
citada revista La Voz de los Ministran-
tes donde aparece, el 17–julio–1864,
la noticia que habla de haberse cre-
ado el Colegio de Sevilla. De inme-
diato, aparecen los estatutos funda-
ciones en los que se contempla
(artículo 41) lo que sigue: "Queda
prohibido terminantemente como
extraño al objetivo de esta instalación
toda discusión acalorada en que se
profieran palabras inconvenientes
que puedan lastimar en lo mas
mínimo al decoro de los individuos,
guardando por consiguiente el mayor
orden y compostura".

Romero
Y nada mejor que dejar la narración
de este capitulo de la historia, amplia
y compleja, del Colegio y de la profe-
sión con la presencia en la sede de la
avenida Ramón y Cajal, de un torero
para la historia con sus partidarios
incondicionales y sus detractores furi-
bundos. Se llama Curro Romero y es
el destinatario del premio Virgen de
los Reyes que ha instaurado el Aula
taurina de la enfermería. Glosa su
figura el critico de ABC Manuel Ramí-
rez diciendo que "hay toreros que se
olvidan y toreros inolvidables". Mien-
tras, Salvador Távora, también pre-

Manuela González Sánchez
Carmona (Sevilla)

Francisca Albarca Corpas
Puebla del Río (Sevilla)

Mª Jesús Freire Sande
Banteago (La Coruña)

Enrique Claudio Buenafe
(Sevilla)

Mª Josefa Barco Serrano
(Córdoba)

Josefa Pilar Franco Gutiérrez
(Sevilla)

Carlos Gómez-Caminero Cervetto
(Sevilla)

Andrés Carmelo García Pineda
(Sevilla)

Pedro González González
(Cádiz)

Pablo Gordillo Fernández
(Sevilla)

Antonia Melero Melero
Marchena (Sevilla)

Gertrudis Martínez Moreno
Estepa (Sevilla)

GGaalleerrííaa  ddee

sente en este homenaje, puso el
énfasis en señalar que "alrededor de
Curro se ha formado un mundo
poético, de sensibilidades". ¿Y el
maestro de Camas? Como siempre,
cachazudo, en su línea de timidez,

sonriente y que solo exclama al ver
la Virgen de los Reyes, de forma tan
artística labrada, que José M· Rueda
deposita en sus manos toreras.

(continuará)
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Texto:V. V.

Un
equipo de Enferme-
ras del Hospital
Infantil Virgen del
Rocío ha logrado el
primer premio en el

apartado de póster dentro del I Congreso
Iberoamericano sobre Humanización de
los cuidados de enfermería. Dolor y sufri-
miento del niño y su familia". La comuni-
cación galardonada, que fue defendida
por Carmen Peinado, sostiene que, para
ofrecer la mayor calidad en la asistencia
al paciente pediátrico, la valoración del
dolor y su tratamiento debe realizarse de
forma sistemática y protocolizada".

Las enfermeras Carmen Peinado Barraso,
Amparo Núñez Romero, Inmaculada Hermoso
Domínguez, Isabel Salado Rus y María Dolores Guillén Calero, pertenecien-
tes al Hospital Infantil Virgen del Rocío, han visto reconocido su trabajo pre-
sentado en el "I Congreso Iberoamericano sobre la Humanización de los
cuidados en el dolor y sufrimiento del menor y su familia". Esta cita, cele-
brada los primeros días de octubre en el Palacio de Congresos de Granada,
tenía el aliciente de ser "la primera ocasión" en la que, según su presi-
denta, María José Aguilar, "se disponía a abordar un tema de enorme inte-
rés como es el dolor pediátrico sin olvidar el sufrimiento de la familia". Tras
numerosas exposiciones realizadas, el
Comité encargado decidió que el tra-
bajo titulado "¿Cómo medir el dolor en
el niño?: escalas de valoración" mere-
cía la recompensa del Jurado en el
apartado del Mejor póster con una
dotación económica de 300 euros.

Las autoras de la comunicación sos-
tienen que el dolor, como " una de las
consecuencias mas temidas de la
enfermedad ", es motivo de "preocu-
pación para los profesionales sanita-
rios". Y de entre los distintos colecti-
vos se apunta a que "las enfermeras
son los profesionales que mas tiempo
dedican al cuidado de los niños afec-
tados de dolor. De ahí que sea nece-
sario poseer los conocimientos ade-

cuados para su valoración". En el estudio se con-
templa distintas escalas de valoración del dolor
pediátrico según la edad. Esto es: un primer seg-
mento de niños menores de 3 años (neonatos),
otro entre 3/6 y, finalmente, de 6 a 12 años de
edad. También sostienen que, siendo el dolor algo
subjetivo, en la infancia se ve rodeado de una
clara "complejidad" debido a las "dificultades
que tienen los niños a la hora de comunicarse".

Las cinco enfermeras del Infantil, encabezadas
por Carmen Peinado, sostienen que "para ofrecer
la máxima calidad en la asistencia, así como un
tratamiento integral al enfermo pediátrico, la
valoración del dolor y su tratamiento, sea o no
farmacológico, ha de realizarse de "una manera
sistemática y protocolizada. Todo para ayudar a
alcanzar un nivel de confort y una mejor recupe-
ración". En las conclusiones del póster premiado
se indica, finalmente, que "la implicación de la

enfermería, en relación a la importancia de valorar el dolor desde un
punto de vista integral y contrastando con la idea del dolor tomada de
forma aislada, influye en el estado general de los pacientes". Por lo
mismo, apuntan a modo de conclusión, que "una buena valoración de
dolor se basa en la elección de una escala apropiada para su valoración,
la cual deberá ser acorde con la edad del enfermo".

En este foro Iberoamericano tomaron parte expertos de distintos ámbi-
tos ademas de enfermería (médicos, psicólogos, juristas…) en torno a

numerosas exposiciones
dentro de un amplio abanico
de contenidos, entre otros los
Cuidados al niño oncológico;
Juzgados de menores
(Magistrado Emilio Calata-
yud), Parto sin dolor; Bioética
y maltrato prenatal infantil y
maternal; Dolor del neonato
de riesgo… De esta forma, la
enfermería del Hospital
Infantil Virgen del Rocío ha
inscrito su nombre con indu-
dable acierto en esta I edición
del Congreso Iberoamericano
sobre el dolor infantil y su
influencia en el entorno fami-
liar mas inmediato.

Nº 210
Nov./08

Congreso Iberoamericano, póster sobre el dolor en el niño

Premio a la Enfermería
del Virgen del Rocío

Enfermeras premiadas en Granada



Congreso Nacional de Enfermería Oftalmológica

Texto: V. VILLA Fotos: R. CARO

La
Enfermería oftalmológica española celebró,
recientemente en Sevilla, su VII Congreso anual,
con una importante asistencia de profesionales
que pusieron a debate los últimos conocimientos
en este campo de la sanidad. El apretado pro-

grama desarrollado a lo largo de tres días resaltó el salto cualita-
tivo que experimentan los encargados de ofrecer cuidados a un
"órgano como es el ojo, muy sensible y vulnerable" a lesiones y
enfermedades. La Sociedad Española de Enfermería Oftalmológica
(Seeof) fue la responsable de este evento que acabó con la elección
de nuevo presidente en la persona de Francisco Gabaldón quien
releva, durante los próximos cuatro años, a Margarita Acebal.

El Colegio de Enfermería de Sevilla estuvo presente en la inauguración
oficial del Congreso como en la concesión d e uno de sus premios,
como se constata en el recuadro adjunto. El presidente, José Mª Rueda,
tuvo palabras de elogio para los 300 asistentes en el salón de actos del
Colegio Oficial de Médicos sevillano de quienes dijo han evolucionado
hacia lo que en realidad es una verdadera especialización profesional.
Todo ello en la perspectiva histórica de incorporar los estudios de la
carrera al Plan Bolonia con cuatro años de duración y el titulo de Grado
que dará acceso a los niveles de Master y doctorado. De inmediato, la
conferencia inaugural a cargo del catedrático Alfonso Blanco Picabia
quien habló del Estrés y autocuidado en el personal de Enfermería". Al

decir del donostiarra Manuel Solorzano, uno de los clásicos de la Enfer-
mería oftalmológica española, se trató de una intervención "magistral"
ante un tema "duro y difícil" de exponer. Pero el profesor Blanco Pica-
bia lo hizo entendible para "entusiasmar a los asistentes" que proce-
dían, prácticamente de todas las regiones de España.

Intervenciones
Una larga serie de intervenciones técnicas configuraron el eje del Con-
greso en el que se trató tanto del ayer como del presente y de las pers-
pectivas que se abren para la Enfermería oftalmológica. Por citar algu-
nos de los muchas intervenciones y enunciados objeto de desarrollo:
desde el "Programa de glaucoma en la consulta de Enfermería Oftal-
mológica" (Carmen Garrido Garballo), al "Protocolo de cuidados en los
ojos del enfermo terminal" (Arancha Pernas Pena) pasando por asuntos
de cooperación –"Enfermería en paises subdesarrollados" (Eva Mª
Sobas Abad)– de matiz histórico "Cuidados de Enfermería en la España
del siglo XVIII" (María Rita Pons Martín) o lo relativo a los " Cuidados al

Laboral
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paciente que será intervenido de cirugía de cataratas" (Amaya
Feijoo Álvarez) sin olvidar la "Actualización en la cataratas, Enfer-
mería ante las nuevas técnicas de micrioincisión" (Juan José
Pomarol). Otros enunciados fueron "Valor de la intimidad la inti-
midad como valor en relación enfermera–paciente" (Domingo Sir-
vent Barba) o el "Plan de cuidados de Enfermería al paciente
vitrectozimizado" (Sonia Gutiérrez) o la exposición minuciosa
sobre como es el día a día o la "Puesta en marcha en un quiró-
fano de oftalmología" (Ana Albiol Esteller) o la "Actuación de
enfermería en la exploración básica del estrabismo en adulto"
(Ángeles del Río).

Expertos
El Congreso también dió cabida a voces expertas en otros campos
de influencia como fueron las del Dr. Juan José Criado, Jefe de
acreditación del Instituto Ciencias de la Salud en la Junta de
Comunidades de Castilla La Mancha; el Dr. Juan Manuel Badenas,
profesor de Derecho Civil en la Universidad Jaime I de Castellón y
Director general de Innovación de la Generalidad valenciana, junto
a Esteban Sola catedrático de Derecho Civil y especialista en

Derecho Sanitario por la Universidad de La Laguna (Tenerife).
Todos abordaron, en mesa moderada por el presidente del Comité
Organizador, Enrique Cosme, las "Recomendaciones sobre esteri-
lización en consulta y quirófano de oftalmología". En la hora del
cierre, el enfermero y matrona José Ignacio Valle (Virgen del
Rocío) habló sobre la "Historia de la Oftalmología y los cuidados
de Enfermería" con pinceladas de esta especialidad sanitaria en
el mundo griego, en España y con alusiones a la "Saga familiar de
los Barraquer" una de las permanentes referencias de la oftalmo-
logía nacional e internacional.

Sociedad
Finalmente, consignar que en la postrimería del foro se celebró
prevista la Asamblea de la Seeof con elección de nuevos directi-
vos para el próximo periodo de trabajo. La hasta ahora presidenta
Margarita Aceba Bernal dejó su puesto al equipo que lidera Fran-
cisco J. Gabaldón Ortega quien tiene por delante un periodo (hasta
2013) de actuación con la primera cita en forma del siguiente
Congreso Nacional de la Enfermería Oftalmológica a celebrarse en
Santander en 2009.

LOS PREMIOS
Este VII Congreso de la Seeof tuvo un apartado para reconocer aquellos trabajos y
exposiciones que, al mejor criterio del los jurados encargados, merecieron las
recompensas. Las cuales recayeron en estos profesionales galardonados:

PREMIO A LA MEJOR COMUNICACIÓN (Socio Seeof)
Natalia Rodríguez Fernández
Colegiada en Oviedo
"Catálogo de lentes intraoculares. Al principio era un caos…"
Dotación: 300 euros
Patrocina: Colegio Oficial Enfermería de Sevilla

PREMIO AL MEJOR POSTER
Arancha Melgosa Sainz y Begoña Azunaga Méndez
Colegiadas en Guipuzcoa
"Cartilla de antiangiogénicos"
Dotación: 300 euros
Patrocina: Consejo Andaluz de Enfermería (CAE)

PREMIO MEJOR COMUNICACIÓN ORAL CLÍNICA
Inés Orcha Sanz
Colegiada en Valladolid
"Actuación de Enfermería ante las quemaduras oculares"
Dotación: 600 euros
Patrocina: Laboratorio Medical Mix

¿ESPAÑA VE BIEN?

La
hasta este Congreso, presidenta
de la Seeof, Margarita Acebal
Bernal, tamben tuvo un protago-
nismo en el apartado de las
comunicaciones individuales. En

concreto, Acebal se preguntó la razón: ¿Por qué
España no ve bien? Y en la respuesta inmediata
detalló el funcionamiento de la Organización Nacio-
nal de Ciegos (ONCE) auténtica institución, con
muchos años de vigencia e impronta en la sociedad
de nuestro país. Acebal la definió como una Corpo-
ración de Derecho Público de carácter social y sin
ánimo de lucro que tiene como misión mejorar la
calidad de vida de las personas invidentes así como
de las deficientes visuales graves. Acebal Bernal
instó a que había que conocer los requisitos relativos
para la entrada en la ONCE, así como profundizar en
el conocimiento de las prestaciones que ofrece, cua-
les son los requisitos que ha de cumplir el aspirante
a ser afiliado y, finalmente, trabajar codo con codo
con esta Organización, porque, como subrayó al final
de su alocución, "El futuro no se puede predecir
puesto que se estrena todos los días".

Mesa inaugural del Congreso

Nutrida
asistencia  de
profesionales

españoles
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Fraude

La Policía desarticula una red que
operaba por distintas provincias
españolas, entre ellas Sevilla
Sevilla.- Redacción

La
Policía Nacional ha detenido, y desarticu-
lado, a los componentes de una red dedi-
cada en los últimos tiempos a vender títulos
falsificados de distintas especialidades, pre-
ferentemente del ámbito sanitario. El precio

que exigían para hacer efectivo dichos títulos ascendía a
18.000 euros. La investigación policial arrancó en San Sebas-
tián pero se extendió por otras provincias españolas entre
ellas varias andaluzas, (Málaga y Sevilla). Al cierre de esta
edición eran diecisiete las personas detenidas por esta causa.
Algunos de los titulares–falsifi-
cadores se han localizado ejer-
ciendo sus "actividades". La
noticia del descubrimiento de
esta red pone de relieve y
potencia el control que ejercen
los Colegios Oficiales en
defensa del bien general y del
control de los profesionales.

Títulos de distintas profesiones,
–sanitarias y no sanitarias– se
ofrecían al mejor postor que deci-
diera abonar los 18.000 euros en
que estaba estipulada su compra. Con el origen de prestigiosas
universidades de Perú, quienes deseaban convertirse, de la noche
a la mañana, en médicos, fisioterapeuta, u homeópatas, así como
un largo catálogo de profesiones relacionadas no solo con el
mundo de la sanidad dado que, según la Policía, también figuraban
acreditaciones como Químicos, Ingeniero Forestal o Historiador.
Para ello no tenían mas que contactar con alguno de los cabecillas
del clan quien, presuntamente, proporcionaba los falsos títulos con
el respaldo –también falso– de la universidad San Martín de Porres
(Perú) o de la Cambrige International University.

San Sebastián
La Policía inició sus investigaciones por el reciente verano cuando
comenzó practicando varias detenciones en San Sebastián. Ahora,

anuncia que el caso no está cerrado por lo que no se descartan
mas detenciones. En Málaga y Alicante podrían estar localizados
los lugares desde donde se expendían los títulos falsos merced a
lo contactos que los ahora detenidos tenían con centros de Perú.
Según la Policía, tampoco se puede descartar que en el país andino
se practiquen nuevas diligencias que determinen otras detencio-
nes dentro de este mismo contexto.

En la provincia de Sevilla, la Policía detuvo a dos personas, un
hombre y una mujer, quienes, supuestamente, habían comprado
titulaciones acreditando sus diplomas correspondientes lo que
les permitió trabajar de forma individual. La bautizada por las
Fuerzas de Seguridad del Estado como "Operación estudiante"
ha puesto en evidencia los métodos y sistemas que se utilizan
para acreditarse en carreras que, de inmediato se ha constatado,
les sirvió para ejercer en clínicas privadas de rehabilitación así
como en el cuidado de deportistas en equipos de balonmano y
voleybol. Se ha conocido el caso de una residencia geriátrica de
Cáceres donde uno de los "titulados" no tuvo por menos que

recetar unos fármacos que
pudieron ocasionar graves per-
juicios para la vida de dos ancia-
nos allí residentes, los cuales
optaron por no consumirlos.

Control
Distintos Colegios Profesionales
alertados por esta cuestión, en
razón a la presencia de títulos
de su competencia (entre los
que no figura, por ahora, nin-
guno de enfermería) no tardaron

en expresado su "inquietud" a tenor de las noticias aparecidas
de fuentes policiales además de reservarse las acciones legales
que sean preciso emprender contra los titulares de estos frau-
des. También, y como quiera que uno de los principales objeti-
vos de los Colegios es la lucha contra el intrusismo en las pro-
fesiones que representan, estas instituciones colegiales han
expresado su convencimiento de que, los titulados extranjeros
que quieran ejercer en España, pasen un examen sobre sus
competencias así como que sean los Colegios Oficiales quienes
lleven a cabo un exhaustivo control sobre tan delicado asunto. A
este respecto se recuerda que, por ejemplo, en el Reino Unido se
establece la necesidad de realizar un control–examen previo a
la convalidación de un título por el correspondiente en las Islas
Británicas.

Nº 210
Nov./08

De las áreas sanitaria, química e ingeniería

títulosDDeetteenniiddooss  ppoorr  vveennddeerr
aa  1188..000000  eeuurrooss



Especialidad

30

Sevilla.- Redacción

El
Ministerio de Sanidad y
Consumo ha vuelto a
manifestar su apoyo y
estímulo para que, en los
hospitales de la red

pública, el parto se produzca de una
forma mas natural. O dicho en otras
palabras: que el Sistema propague
como propia una estrategia de aten-
ción al parto normal. Y aunque se reco-
noce que, hasta la fecha, los alumbra-
mientos se desarrollan en nuestro país
en base a criterios de seguridad y cali-
dad equiparabales a las naciones mas
desarrolladas, se quiere avanzar en el
camino del parto natural. Para ello el
ministerio acaba de publicar un libro
–"Estrategia de atención al parto nor-
mal en el Sistema Nacional de Salud"–
en el que han tomado parte numerosos
colectivos, asociaciones y profesiona-
les en representación de todo el sector
ginecológico, entre ellos la vocal
matrona de este Colegio de enfermería,
María josé Espinaco.

El ministro de Sanidad, Bernat Soria, ha presentado
el libro "Estrategias de atención al parto normal en
el S.N.S." asegurado que es una respuesta "a la
demanda social, profesional y de las administracio-
nes sanitarias autonómicas que se han venido mani-
festando en los últimos años” hasta decidirse a lide-
rar este proceso. Soria reunió a un numeroso grupo
de expertos en representación de distintas Socieda-
des profesionales, Asociaciones de Mujeres y Comi-
siones de Formación para dar como resultado este
documento–manual de referencia en el que han
tomado parte médicos, ginecólogos y matronas,
entre ellas María José Espinaco Garrido, vocal en esta
corporación provincial y encuadrada en el área de
Comisiones de Formación como especialista en
enfermería obstétrico–ginecológica.

Personalizar
Desde el Observatorio de Salud de la Mujer se ha
propiciado, y recogido, el "esfuerzo de las personas

e instituciones que participaron en este frente hasta
desembocar en un amplio consenso lo que ha
supuesto la confirmación y viabilidad de este movi-
miento socio–sanitario" a favor de un parto mas
normal. Como objetivo de esta Estrategia se con-
templa "asegurar una atención sanitaria de exce-
lencia, mas personalizada, centrada en las necesi-
dades particulares de cada mujer" para lo cual se
constata la "necesidad de centrar todos los esfuer-
zos para apoyar a las ( y los) profesionales del sec-
tor en todo aquello que contribuya a lograr este
objetivo". Así, la actualización continua de conoci-
mientos, el desarrollo permanente de habilidades y
las actitudes orientadas a satisfacer las demandas
y expectativas sociales son ejes por los que se ha
configurado un Plan que fue aprobado con ocasión
de un Pleno del Consejo Interterritorial del S.N.S.
hace ahora un año (octubre 2007).

Para Mª José Espinaco, el lanzamiento de este pro-
yecto se ha hecho "desde el convencimiento expre-
sado en dos direcciones. Uno: los indicadores de
seguridad en la atención a la mujer y su bebés son
buenos en España, comparándolos con países de

nuestro entorno. Pero se ha insistido en que
siempre debemos mejorarlo y acercarnos a las
naciones con mejores parámetros en relación
a la calidad y la calidez en la atención. El
segundo aspecto troncal es asegurar una aten-
ción de calidad al parto en España de forma
que todas las mujeres que acudan en unos ins-
tantes tan fundamentales de sus vidas al Sis-
tema reciban la mejor atención y participen de
forma activa e informada en el proceso".

Información
Para los especialistas, es necesario proceder
a una revisión respecto a la evidencia cientí-
fica disponible, esencialmente en lo que se
refiere a la "eliminación de algunas prácticas
innecesarias y a la incorporación de nuevas
alternativas a las ya existentes". En este sen-
tido cobra fuerza promover "la participación
informada de la mujer en todo el proceso",
así como "en la toma de decisiones sobre las
prácticas clínicas que se le apliquen". Todo
este propósito se hace para "mejorar la salud
integral de la mujer y su relación con el per-
sonal sanitario" que se traduce en "una
satisfacción general y disminución de las
acciones judiciales emprendidas" con motivo
o sospecha de mala práctica".

ESTRATEGIA PARA…

En esta "Estrategia para el parto normal…” se han
analizado diferentes áreas temáticas, entre las cua-
les podrían destacarse las siguientes:

– Cambios demográficos (número de hijos y nivel
cultural de la madre)

– Evolución de la natalidad (retraso en la edad
media de la maternidad)

– Indicadores perinatales (morbimortalidad
materna y perinatal)

– Indicadores de gestión hospitalaria en el SNS
(ingresos y estancias en hospitales)

– Plan de calidad del SNS (Políticas que impulsen
la calidad y los derechos de la población)

– Objetivos del Plan parto natural (el parto como
proceso fisiológico)

– Abordaje, prácticas clínicas y mejor conoci-
miento (rasurado, enemas, dilatación, cesá-
reas…)
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– Contacto precoz madre–recién nacido
– Atención postnatal inmediata y lactancia
– Toma de decisiones por la mujer
– Formación de profesionales (medicina y

enfermería)
– Investigación y difusión buenas prácticas en

parto natural

Según los datos que se manejan en el sector, ya
existe un listado de centros hospitalarios de la red
pública andaluza que se encuentran mas avanza-
dos para implantar este nuevo sistema de alum-
bramientos. Pocos dudan que el líder en este
terreno es el Comarcal La Inmaculada de Huér-
cal–Overa (Almería) donde el equipo que dirige el
Dr. Aceituno hace tiempo que lleva la delantera.
Pero junto al huercalense, estos son los que se
señalan como mas favorables a la implantación:

San Juan de la Cruz (Úbeda, Jaén), San Cecilio y
Comarcal de Baza (Granada). Le siguen el Costa del
Sol (Marbella, Málaga), Poniente (El Ejido, Almería),
Puerto Real (Cádiz), Punta Europa (Algeciras, Cádiz)
Santa Ana (Motril, Granada), Serranía de Ronda
(Ronda, Málaga), Valle de los Pedroches (Pozoblanco,
Córdoba), Infanta Elena (Huelva), Virgen La Merced
(Osuna), Infanta Margarita (Cabra, Córdoba), La Axar-
quía (Vélez–Málaga, Málaga), Torrecárdenas (Almería),
Chare Guadix (Granada) y Virgen del Rocío (Sevilla).
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Ochoson los hospitales
andaluces inicialmente
señalados para incor-

porarse, cuanto antes mejor, al fomento del
parto normal. Son los centros que a conti-
nuación se citan los cuales se van a sumar al
programa que la Consejería de Salud de la
Junta ha designado para cumplimentar el
citado objetivo que permita a la mujer la
posibilidad de elegir un alumbramiento sin
excesiva medicalización, eligiendo la postura
que mas le convenga, pudiendo andar
durante el periodo de dilatación, hidratarse,
etcétera: Hospital Juan Ramón Jiménez
(Huelva), Virgen Macarena (Sevilla), Carlos
Haya (Málaga), San Agustín (Linares, Jaén),
Virgen de las Nieves (Granada), Puerta del
Mar (Cádiz) y el hasta hace poco de titulari-
dad municipal y ahora en la red pública San
Sebastián de Écija (Sevilla). Precisamente, en
el BOE del 22 de septiembre se publicó un
acuerdo entre el Ministerio de Sanidad y la
Junta de Andalucía por el que se contempla
una inversión de un millón de euros para esta
adaptación.

Pero, junto a esta programación oficial, no debe
olvidarse que para que la oferta de un alumbra-
miento mas "normal" sea factible los hospitales
deberán adaptar sus recursos así como proceder
a la formación del personal, matronas especial-
mente. Esto supone que deberá pasar un tiempo
prudencial para el adiestramiento y su definitiva
implantación.

Pero, ¿qué opinan las matronas
en este nuevo horizonte que
se va a configurar, al decir

de los pronunciamientos de las administracio-
nes, en torno al alumbramiento en los hospita-
les del SAS? La pregunta, por ociosa, resulta
inevitable dada la significación de estas espe-
cialistas en el área ginecológica–obstétrica.
Pues bien, en el transcurso de una reciente reu-
nión celebrada en la sede colegial, a la que asis-
tieron un importante número de matronas sevi-
llanas, éstas no dejaron de lado la trascenden-
cia que supone abordar la "atención
personalizada" a la mujer:

"Estamos encantadas –subrayó una matrona a
este Revista– de que en los hospitales públicos se
vaya a afrontar este planteamiento que es un
auténtico reto. Conviene insistir en que a las
matronas, en su gran mayoría, no solo les conven-
cen los dictámenes teóricos que se han formulado
sino que están, –estamos–, deseando aplicarlos.
Ahora bien… hay que hablar de la realidad en la
que vivimos y nos movemos día a día. Por ejem-
plo: en el Maternal del Virgen del Rocío durante los
dos meses (julio y agosto) del reciente verano
nacieron nada mas y nada menos que 1.456
bebés. El índice de natalidad está subiendo de
forma importante pero que nadie olvide que, en
Sevilla, hace tiempo que se viene denunciando la
escasez de Matronas".

Precisamente, esta misma valoración fue defen-
dida por la vocal matrona del Colegio de Enferme-
ría, Mª José Espinaco, cuando en la reunión cele-
brada en Madrid (23/septiembre) expuso a los allí
presentes que "en Sevilla y en sus grandes hospi-
tales, Virgen del Rocío a la cabeza, las matronas
están haciendo todo lo humanamente posible para

atender a las gestantes en las mejores condicio-
nes. Pero sucede, lisa y llanamente, que no dan
abasto. En este verano se han llegado a parir en
los pasillos como ocurría antiguamente. Si pensa-
mos, fríamente, en esa situación, la real, con los
supuestos de un nuevo escenario donde la mujer
precise una atención personalizada a cargo de la
matrona, resulta auténticamente imposible cum-
plir con los actuales recursos".

En este mismo sentido, Espinaco se hacía eco de
lo vivido en el Virgen del Rocío: "En varias ocasio-
nes han existido mas de 23 mujeres para 6 matro-
nas en la fases de pródromos, dilatación, frena-
ción, embarazos con patología, pospartos de
madres sin niños, metrorragias del primer trimes-
tre, del segundo e incluso ginecológicas. Si a ello
se le añaden las cesáreas programadas, muchas
de embarazos múltiples, y que los monitores se
ponen a todas las embarazadas con mas de 20
semanas con dolor difuso que fueron a urgencias
(que suman una cifra de 100 al día) se puede
entender que se ha de trabajar en un clima de
auténtica locura del que se sale por la profesiona-
lidad de las compañeras".

Las matronas, finalmente, subrayan otro dato a no
dejar en el olvido: el Virgen del Rocío es, además,
un centro hospitalario de referencia hacia donde
se derivan todas las gestantes en trabajo de parto
desde otros hospitales, a las que hay que unir las
que proceden de las clínicas privadas cuando no
disponen de camas en sus centros. De todo se
desprende que el mayor hospital de Sevilla y
Andalucía no se encuentra, hoy por hoy, preparado
ni en cuanto a infraestructura ni en su plantilla de
matronas para cumplir los objetivos, catalogados
como "mínimos", que se contemplan en el Pro-
yecto de Humanización de la atención perinatal.

Matronas:
“Deseando” el nuevo parto pero con

más recursos



AUTORA: Dña. Esperanza Sánchez Ropero
TÍTULO: "Inmovilización y movilización pediátrica desde los dispositi-
vos de retención infantil (Dri) en vehículos"
EVENTO: II Conferencia del proyecto Hesculaep
DOTACIÓN: 70 euros

AUTOR: D.Luis Pérez Rosa
TÍTULO: "Estudio comparativo entre la detección del antígeno por
inmunofluorescencia directa y por el tiempo real en el diagnóstico de
la infección genital VHS"
EVENTO: XXV Congreso nacional de Enfermería especialista en Análi-
sis clínicos
DOTACIÓN: 70 euros

AUTORA: Dña.Mª Teresa Martínez Lao
TÍTULO: "Proyecto E-E-CE, innovación en cuidados en la sociedad del
conocimiento"
EVENTO: V Congreso de la Asanec
DOTACIÓN: 70 euros

AUTORA: Dña. Mª Cinta Castaño Vázquez
TÍTULO: "Hábitos alimentarios y estudio antropométrico en los preado-
lescentes de una población rural y su posible mejora con la autofor-
mación"
EVENTO: V Congreso de la Asanec
DOTACIÓN: 90 euros

AUTOR: D.Francisco Cirera Segura
TÍTULO: "Actuaciones de enfermería sobre los accesos vasculares
internos y su influencia en la calidad de la diálisis"
EVENTO: XXXI Congreso nacional de la Seden
DOTACIÓN: 185 euros

AUTOR: Dña. Macarena Reina Neyra
TÍTULO: "Pérdidas hemáticas debidas a las extracciones sanguíneas
según los protocolos de dos centros de Hemodiálisis y su influencia
sobre la anemia"
EVENTO: XXXI Congreso nacional de la Seden
DOTACIÓN: 200 euros

AUTOR: D. Jesús L. Martín Espejo
TÍTULO: "Intervenciones de enfermería para la conservación de la fun-
ción renal residual en diálisis peritoneal"
EVENTO: XXXI Congreso nacional de la Seden
DOTACIÓN: 210 euros

AUTORA: Dña. Fátima León Larios
TÍTULO: "Influence of therapeutic touch in the development of prema-
ture newborns"
EVENTO: European Academy of Pediatrics Congress
DOTACIÓN: 140 euros

AUTOR: D. José R. Toro López
TÍTULO: "Evolución del grupo sanguíneo y su relación con la enfer-
medad"
EVENTO: XI Congreso nacional de Enfermería hematológica
DOTACIÓN: 189 euros

AUTORA: Dña. Ana Mª Román Rodríguez
TÍTULO: "Disminución de lesiones por venopunción. Elaboración de un
tríptico educacional sobre destreza y técnicas en la venopunción para
la extracción de una bolsa de sangre"
EVENTO: XI Congreso nacional de Enfermería hematológica
DOTACIÓN: 100 euros

AUTOR: D. Manuel J. Santos Cotán
TÍTULO: "Diseño de un folleto educativo para la Enfermería de nueva
incorporación para la determinación de la cifra de hemoglobina en
sangre"
EVENTO: XI Congreso nacional de Enfermería hematológica
DOTACIÓN: 100 euros

Becas
concedidas por el Colegio de
Enfermería de Sevilla
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El
hospital Virgen de Valme ha anunciado el comienzo de
los trabajos que, a su finalización, supondrán un nuevo
edificio para las consultas externas. Las obras van a
desarrollarse a lo largo de 24 meses y se enmarcan,

según el propio centro, en el Plan de Modernización del hospital
iniciado en 2006.

En efecto: Las obras del futuro edificio destinado a disponer, en su día,
de unas mas óptimas Consultas externas del Virgen de Valme acaban de
iniciarse. Para ello, y en fechas recientes, se procedió a la demolición de
los 21 módulos de las consultas que, hasta ahora, albergaban las espe-
cialidades de oftalmología, toco–ginecología, hematología y endocrinolo-
gía. La dirección del hospital ha precisado que la actividad de estas con-
sultas se ha trasladado a "diferentes dependencias" del centro.

Respecto a la actividad asistencial llevada a cabo en la zona antigua, el
Hospital de Valme confirmó que en ellas se realizaban, anualmente,
24.900 citas de pacientes para el servicio de oftalmología, casi 16.000
de toco–ginecología así como 5.000 pruebas diagnósticas, mas de
3.000 de hematología y 2.659 sesiones del hospital de día de hemato-
logía. A este balance hay que unir la actividad, en faceta de investiga-
ción, que se desarrolla en el área de endocrinología. Con la eliminación

total de esta zona se dará paso en próximas fechas, a la construcción
de un nuevo edificio capaz de dar la adecuada respuesta, en espacio y
dotaciones, a las necesidades hace tiempo detectadas en este impor-
tante área del hospital de Valme. Lo cual deberá esperar a que se haga
realidad a final de 2010.

20 AÑOS DE LA PROMOCIÓN DE CRUZ ROJA

Los
integrantes de la promoción que cursó estudios de enfermería en la Escuela de la Cruz Roja sevillana, entre los
años 1985–1988, anuncian la celebración de su vigésimo aniversario como profesionales. A tal efecto convocan
a las cincuenta enfermeras y enfermeros que formaron aquella generación para que asistan a una cena conme-
morativa de estas dos décadas de actividad laboral. Será el próximo 21 de noviembre y en el Restaurante La Basí-

lica en los jardines de La Buhaira. Los interesados en tomar parte en este encuentro pueden contactar con las organizadoras: Brígida
(Tfno. 954/40.01.58) y Nani (661/10.36.92).
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VALME TENDRÁ NUEVAS CONSULTAS EXTERNAS

Virgen Macarena

ALUMNOS DE ENFERMERÍA
EN PRÁCTICAS

El
Hospital Virgen Macarena, a través de su dirección de
enfermería, recibió a unos 200 alumnos procedentes de
la Escuela Ciencias de la Salud de la Universidad Hispa-
lense que, en la actualidad, se encuentran inmersos en

las enseñanzas correspondientes a los cursos segundo y tercero de
la diplomatura.

La razón a esta recepción estriba en que, a lo largo de los seis próximos meses, este importante contingente de futuras enfermeras y enfer-
meros sevillanos, complementarán su formación con las prácticas en el centro hospitalario Virgen Macarena. Los responsables del centro, y de
su enfermería en concreto, expusieron a los estudiantes tanto los aspectos funcionales cuanto de organización que imperan en el conjunto del
área hospitalaria, así como su capacidad y actividad asistencial que se desarrolla en el quehacer diario. Igualmente, se destacó ante el alum-
nado "el importante papel" que la enfermería ejerce actualmente en el ámbito sanitario general y, mas concretamente, en este nivel de la aten-
ción especializada. En la imagen, un momento del acto de referencia.

Inicio de las obras

Alumnos en prácticas
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Texto: Vicente VIilla

El
Hospital General de la
Defensa de Zaragoza fue
la sede del VI Congreso
Nacional de Enfermería
de la Defensa. Un foro de
periodicidad bianual que,

como se recuerda, tuvo su primera piedra
en Sevilla (año 1998) en el Policlínico de
Tablada con la colaboración del hoy
tristemente clausurado Hospital Vigil de
Quiñones. Desde entonces, la Enfermería
castrense ha ido actualizando sus
objetivos y exponiendo, de forma nítida,
las inquietudes que afectan a este
importante segmento de la profesión. Tras
Sevilla vinieron los Congresos de Burgos
(2000), Cartagena (2002), Madrid (2004) y
Las Palmas (2006) hasta llegar a la
presente cita en la que hubo una nutrida
representación de la Enfermería de la
Defensa sevillana uno de cuyos
integrantes, el Teniente Coronel Enfermero
José Díaz Aguado, allí presente, y cuyas
reflexiones ayudan a entender la
problemática del sector.

El VI Congreso Nacional, cuya presidencia de
honor la ostentó la Princesa de Asturias, Dña.
Letizia Ortiz, contó en su ceremonia inaugural
con importantes autoridades: el General del
Ejercito de Tierra, Fernando Torres; el Inspec-
tor general de Sanidad de la Defensa, Juan
Montero, el presidente del Comité Organiza-
dor, Teniente Coronel Enfermero Manuel Cano
y el presidente del Consejo General de Enfer-
mería, Máximo González Jurado a quien
correspondió impartir la conferencia inaugural
sobre los "Avances en la regulación de la pro-
fesión de Enfermería en Europa".

En su clausura se contó con la Subsecretaria
de Defensa Mª Victoria San José.
González Jurado expuso al auditorio la actuali-
dad, rabiosa, que vive la Enfermería española
en relación a los demás países de la UE y el
futuro, catalogado como "esperanzador", que
aguarda a la vuelta de unos pocos años por-
que, subrayó, existen ya determinadas univer-
sidades españolas donde el título de Grado se
ha puesto en marcha lo que augura el que, a
no tardar mucho tiempo, podremos ver salir los
primeros doctores en Enfermería". El presi-
dente del Consejo tuvo palabras de elogio para
los responsables de este VI Congreso, "ejem-
plo en el que mirarnos por su rigor, reflexión y
cercanía a los problemas que nos atañen".

Capacidades
También tuvieron especial significación las
palabras del Inspector general de Sanidad del
Ministerio de Defensa, Juan Montero, al glosar
"el gran trabajo desempeñado en todas y cada
una de las intervenciones que se le han
demandado a la Enfermería militar. Con esce-

narios tan distintos por cualquier lugar del
globo, fuese en hospitales, clínicas, unidades,
a bordo de navíos o en misiones exteriores,
siempre dejaron su sello personalizado como
ejemplo de abnegación e instrucción". Del
mismo modo se pronunció el General jefe de
la base aérea de Zaragoza, Santos Senra al
aludir a la "admiración y compañerismo que
distingue a la Enfermería en general y a la
militar en particular". El General Senra expuso
sus propias vivencias con ocasión de una
misión motivada por las inundaciones habidas
en Angola donde el personal sanitario allí pre-
sente "demostró sus capacidades las 24
horas del día desplegando en tiempo récord el
EMAT-SUR y atendiendo, de forma loable, a
una población civil castigada y afectada de
graves problemas sanitarios como de condi-
ciones de vida por la tragedia". Este respaldo
de la Enfermería castrense, que si por algo se
distingue es por su "eficacia callada", fue, sin
duda, un gran estímulo no solo para los asis-
tentes al Congreso sino para los miles de
enfermeras y enfermeros de la Defensa repar-
tidos por España.

Celebrado el VI Congreso Nacional en Zaragoza

Enfermeríamilitar:
LOGROS e INQUIETUDES
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Enfermería española y norteamericana, con Pamela Roark, directora del Hospital USA en Rota.
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Enfermería
USA

Enlos sucesivos
congresos de la
Enfermería

Militar se han hecho notar,
desde la edición de 2002 en
Cartagena, la presencia de
profesionales
norteamericanos. En esta
ocasión de la reciente
edición Zaragoza/2008, fue
notable la participación de
enfermeras y enfermeros de
los Estados Unidos. Al
frente, la capitán de Navío
US Navy Nurse Coprs,
Pamela K. Roark, que
ostenta el puesto de
directora en el hospital
Naval USA de Rota (Cádiz)
con toda su carga y
significación en el doble
aspecto, –el profesional
como enfermera–, y en
cuanto a su posición como
primera responsable del
centro hospitalario
norteamericano de la
ciudad roteña.

Finalmente, consignar que en
la capital de Aragón, los con-
gresistas decidieron que el VII
Congreso Nacional de Enfer-
mería Militar tenga escenario
andaluz. Será, concretamente,
en el Hospital General de la
Defensa de San Fernando
(Cádiz), en el año 2010.

Para José Díaz Aguado, Teniente Coro-
nel Enfermero y vocal de este Colegio de Sevilla, el
aspecto puramente profesional del Congreso
estuvo configurado con varias mesas redondas
donde expertos trataron la Enfermería asistencial,
centrada fundamentalmente en las lesiones pro-
ducidas por el frío, una segunda mesa alrededor
de la Gestión y Administración de la Enfermería en
los Hospitales Militares; la tercera estuvo dedicada
a la Enfermería logística, operativa y, finalmente,
un lugar para el debate sobre Docencia e investi-
gación profesional.

Diferencias
Si hubiera que destacar alguna de las ponencias
expuestas, quedó claro, en opinión de Díaz
Aguado, "la constatación de las diferencias exis-
tentes entre la gestión de los hospitales públicos y
los de Defensa referente al personal y sus recur-
sos", haciendose una clara "diferenciación" en
base a los distintos ambientes por mor de "las
características operativas que se dan en los hos-
pitales militares". Sobre docencia e investigación,
los intervinientes dejaron sentado que "el cuerpo
de doctrina de Enfermería continúa avanzado"
siendo preciso, ahora mas que nunca, un esfuerzo

para completar todo lo conseguido puesto que, se
subrayó, "tenemos el mismo derecho que cual-
quier titulación universitaria a los nuevos frutos
que pronto van a ser visibles".
Par José Díaz Aguado, que como profesional en
activo lideró la Enfermería Militar desde el policlí-
nico de Tablada al Naval de Cartagena culminando
con la Jefatura de la Unidad de Enfermería de la
Inspección General de Sanidad de la Defensa de
Madrid, el balance de este VI Congreso "ha sido de
claro éxito para la Enfermería Militar, tanto por el
contenido de ponencias, perfecta organización,
comunicaciones y posters donde quedó reflejado
el nivel y preparación de todos los trabajos reflejo
del gran peso específico que tiene la Enfermería
de la Defensa, sin duda una de las especialidades
mas importantes, sin menoscabo de las demás,
que configuran el Cuerpo Militar de Sanidad". Otro
aspecto destacable del Congreso de Zaragoza fue,
en opinión de Díaz Aguado:
"La inquietud que nace de buscar la mayor ope-
ratividad en el desempeño de nuestras funcio-
nes. En la polémica Ley del Medicamento y las
prescripciones enfermeras hay un auténtico
debate puesto que la labor de algunos compañe-
ros que trabajan aislados, en buques y unidades,
así lo demanda. Aunque la Telemedicina es un

instrumento eficaz para estos casos, es lógico
que tengamos limitaciones concretas: ¿alguien
se imagina –se preguntaron– diez o doce con-
sultas urgentes, al mismo tiempo, en relación a
la disponibilidad de líneas? Seguramente se
bloquearía el sistema y pasaríamos de tener un
inconveniente a un auténtico problema". Final-
mente, en relación al empleo máximo de la
escala de Enfermería, actualmente como
Teniente Coronel, los reunidos pidieron "se
tenga en cuenta nuestro nivel universitario y la
nueva proyección de la carrera para estar inte-
grados, por pura lógica, en una sola escala y
poder llegar al empleo de General".

La Sanidad militar
interviene en
cualquier escenario

Imagen del VI Congreso de Zaragoza
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Salud presenta un Plan con 26 plazas de enfermería

Salud Mental
Inquietud por la

Sevilla. Gª-N.

O
rganizaciones cívicas mostraron,
con ocasión de celebrarse el Día
Mundial de la Salud Mental, su
inquietud por la situación en que se
encuentra esta patología dentro de
las prisiones españolas. A los pode-

res públicos responsables se les ha instado a que pro-
vean medidas "urgentes" para abordar la que catalogan
como una "grave" situación que podrían estar pade-
ciendo quienes, privados de libertad, se encuentran afec-
tados de dolencias relacionadas con la mente. En ese
mismo contexto, la Consejera de Salud anunciaba un
nuevo "Plan integral" para Andalucía en el que se con-
templa la incorporación de 97 nuevos profesionales en el
Sistema público antes de que finalice 2008.

En el Día Mundial de la Salud Mental, celebrado oficialmente
el pasado 10 de octubre, volvieron a oírse las mismas voces
que, cada año, insisten en reclaman mas y mejor atención y
recursos humanos y económicos, destinados al cuidado del
enfermo. Pero, en la ocasión de 2008, el protagonismo
correspondió a los pacientes que, además, viven internos en
los recintos carcelarios. De ahí que dos entidades ciudada-
nas, Asociación Pro-Derechos Humanos Andalucía y Enlace,
unieran sus voces para criticar tanto la lentitud en los avan-
ces que se llegan a materializar en este campo sanitario
como la adopción, por Salud y el Gobierno de la nación, de
"medidas urgentes" llamadas a afrontar la "grave situación"
que viven los enfermos mentales que cumplen condena.

Adecuado
Fue clarificador el dato aportado por la Directora General de
Instituciones Penitenciarias, Mercedes Gallizo quien confirmó
que un 25% de los reclusos son enfermos mentales. Para
Gallizo, la cárcel "no es el sitio mas adecuado" para "recupe-
rar la salud mental" lamentándose de que exista un elevado

número de enfermos mentales que se encuentran en prisión
por no haber tenido acceso a la atención sanitaria adecuada:
"Si hubieran tenido un tratamiento a tiempo, no hubiesen
cometido ningún delito", aseguró la responsable de las pri-
siones en nuestra nación.

En esta misma línea se conoció que la prevalencia de las
dolencias mentales en prisiones "es cada vez mayor" sin olvi-
dar que "muchas personas presas con enfermedades menta-
les ni siquiera están diagnosticadas", según manifestó Anto-
nio Escobar, presidente de la Asociación Enlace, quien evaluó
que el 25,7% de los reclusos presentan algún tipo de tras-
torno mental: "Es decir, mas de 18.000 personas presas con
enfermedades mentales en las cárceles del Estado y mas de
4.000 en las prisiones andaluzas". Esta asociación entiende
que las administraciones públicas "no están dando respuesta
a esta realidad pues la atención a las personas presas con
problemas de salud mental es muy deficitaria" entendiendo
que "en las prisiones no existen programas específicos para
estos pacientes ni tampoco pueden acceder com deberían a
los especialistas que les realicen un seguimiento adecuado".

en las prisiones

Sanidad
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La asociación Pro–Derechos Humanos Andalucía criticó que
"la mayoría de los enfermos mentales se encuentran en prisión
porque no existe ningún otro recurso comunitario para ellos y
su paso por tan duro ambiente agrava en prácticamente todos
los casos sus patologías", al entender que la cárcel "se con-
vierte en un sustituto inapropiado para estos enfermos ante la
inexistencia de recursos asistenciales, mostrando el gran fra-
caso que como sociedad tenemos en esta materia".

Consejería de Salud

Un Plan

hasta 2012
En

este Día Mundial la Consejera de Salud, María
Jesús Montero, anunció el bautizado como "II
Plan integral de Salud Mental de Andalucía
2008–2012" entre cuyos objetivos se contempla
incorporar al sistema sanitario público (SAS) 97

nuevos profesionales especialistas antes de que finalice 2008. El
contingente de este refuerzo se desglosa con los 46 médicos, 26
enfermeras(os) y el resto (25) trabajadores de otros niveles y com-
petencias.

A este personal se unirán, en
palabras de Montero, 15 nue-
vos servicios repartidos por las
ocho provincias para atender a
los pacientes con este tipo de
dolencia. También se prevee
ampliar el número de unida-
des de salud mental comuni-
taria hasta alcanzar un total de
81 en el plazo de los próximos
cuatro años. También está cal-
culado que aumente, de forma
significativa, el número de
camas (340), y servicios de
Salud mental infanto–juvenil,
así como de rehabilitación.

La presentación de este nuevo
Plan lo hizo la Consejera Mon-
tero junto a la Federación
Andaluza de allegados de
enfermos esquizofrénicos
(Fanaes) cuya dirigente, Rocío
Lozano, tras congratularse de
los logros previstos en el Plan aseguró que "el sistema aun tiene caren-
cias, como la rehabilitación, el apoyo a las familias o el seguimiento a
las personas diagnosticadas de una dolencia mental".

La sociedad, en suma, sigue reclamando de los poderes públicos
mayores recursos para este apartado de la Salud dado que las enfer-
medades mentales –llámense esquizofrenia, demencia o un largo
etcétera– suponen, en las estadísticas oficiales, nada menos que el
30% de todas las enfermedades con el añadido de que estos proble-
mas sanitarios ya no son exclusivos de las personas adultas. Así, un
21,7% de los menores entre 4/15 años presentan, en nuestra región,
"riesgo" de sufrir de salud mental.

Las prisiones,
al máximo de su

capacidad

Casicoincidiendo con el Día Mundial de la
Salud Mental, se conocían otros datos
que tienen, sin duda, mucho que ver con

el aspecto estrictamente sanitario y que hablan de que en
las instituciones carcelarias andaluzas se da un altísimo
índice de ocupación. Los conocedores de este sector lo
sitúan en un 188% de su capacidad.

El nivel, siempre preocupante, en cuanto al número de personas
que viven en las cárceles de la nación, y entre ellas las de esta
comunidad, se ha visto confirmado según los datos facilitados
por la Agrupación de los Cuerpos de la Administración de Institu-
ciones Penitenciarias (Acaip). En base a su estudio, las prisiones
andaluzas se encuentran al 188% de su capacidad dado que la
población reclusa ha aumentado, desde el año 2000 al presente
2008, en un 71,4% lo que equivale a haberse incorporado un
total de 6.762 nuevos internos.

En el informe se precisa que donde mas ha aumentado la pobla-
ción reclusa es en el Centro de Córdoba, donde se contabilizó un
aumento del 151,9% seguido de la gaditana de Algeciras (Bota-
fuegos) con un crecimiento del 132,7% hasta alcanzarse la cifra
de 1.896 penados. Inmediatamente detrás se sitúan las de
Albolte (Granada) con porcentajes algo mas asequibles (29,8%)
seguida de la de Jaén (15,4%), la de Almería (13,5%) y la de
Alcalá de Guadaira (Sevilla) donde se patentiza uno de los meno-
res crecimientos, alrededor del 2 por ciento de incremento en la
población allí residente.

Pero también se han dado casos en los que el contingente de
personas ha disminuido. La prisión Puerto II, (Cádiz) anotó un
descenso del 3,5% pasando de alojar 846 a 816 presos. En el
presente informe, también se contempla el que, durante el
periodo de los ocho años objeto del estudio, la población reclusa
de origen extranjero creció de forma importante en forma del
228,2% y pasando de 995 presos en el 2000 a 3.266 que exis-
ten en 2008. La población reclusa española creció en un 52,8%
o lo que es igual, hasta 12.970 presos. Finalmente se destacaba
que el 56,7% de las personas condenadas a penas de prisión
eran reincidentes. 37

María Jesús Montero,
Consejera de Salud



A
una nueva temporada, le corresponde un estreno en el
destino elegido para el fomento del ocio. Los colegia-
dos de honor de la enfermería sevillana abrieron el
programa correspondiente al curso 2008–2009 con
una propuesta sumamente interesante: Se fueron a

recorrer las tierras de Castilla y León y los Arribes del Duero. Durante
cinco jornadas, y con el acompañamiento de un tiempo climatológico
excelente, los viajeros pudieron empaparse de una buena muestra de
las enormes bellezas que atesoran las tierras castellanas acompaña-
dos de algo tan fundamental como la mejor cocina allá por donde dis-
currieron.

Unos cuarenta ex–profesionales, como refleja la fotografía de José San-
tiago, tomaban de buena mañana el Ave hasta Madrid para, sin pausa, ser
recogidos en Atocha, en autocar, con dirección a la populoso ciudad de
Valladolid. En la que fue capital del Imperio harían paradas obligadas en
muchos lugares, sobre todo su Plaza Mayor, la Casa–Museo de Zorrilla, el
Museo Nacional de Escultura, el Palacio de Pimentel donde nació Felipe II,
la Universidad… Al día siguiente, desde la ciudad pucelana, el viaje siguió
a Palencia para disfrutar sin tregua del románico que atesora su increíble
riqueza patrimonial: Plaza y calle Mayor, la Catedral de San Antolín (la "Bella
desconocida" del silo XIV) como anticipo del viaje a Frómista donde el arte
románico se hace auténtica joya capaz de atraer visitas desde los cinco con-
tinentes.

No menos interés tendría la tercera jornada que se inició desplazándose a
Miranda de Duero con parada en el Parque nacional de los Arribes del Duero,
en el límite entre España y Portugal. Un paseo por el río Duero facilitó, guia
incluida, la contemplación de sugerentes paisajes. Y que decir del programa
reservado para la tercera etapa castellana con hitos en Toro, Zamora y la pro-

pia Valladolid. En Toro se compaginó el arte con la visita a las bodegas y en la
capital zamorana su Catedral y el Morador del Troncoso. También hubo lugar
para una escapada a la medieval villa de Peñafiel, ya en tierras vallisoletanas,
donde admiraron su Plaza del Coso, donde se celebraban los festejos en la
edad media, o su imponente Castillo. El retorno a Valladolid no se hizo sino tras
degustar, como en todo el periplo, la espléndida cocina castellana a base de
excelentes carnes bien regadas por los afamados caldos de la Ribera del
Duero. Cuando el grupo recaló en la sede del Colegio, las imágenes se acu-
mulaban tras un viaje catalogado como de "maravilloso". Y es que no hace
falta irse al Polo para quedar mas que complacido con increíbles raciones de
historia, arte y gastronomía…

Tierras ddee  Castilla
PPoorr

MISA POR LOS
FALLECIDOS DE LA
ENFERMERÍA
SEVILLANA

El Colegio Oficial de enfermería, a través de
su delegación de colegiados de honor, anun-
cia la celebración de una santa misa en
recuerdo y sufragio de las enfermeras y
enfermeros fallecidos desde la última con-
memoración, justamente hace un año
(noviembre de 2007)

A tal efecto, se convoca asistan a la Misa en su
recuerdo, la cual tendrá lugar el próximo 20 de
noviembre, a las 20,00 horas, en la Iglesia de
San Martín (plaza San Martín) donde se venera
la Esperanza Divina Enfermera, patrona de esta
institución. Estos fueron los profesionales que
nos dejaron a lo largo del último ejercicio:

Don Manuel Alcántara Jiménez
Dña. Mª Patrocinio Arenas Marín
Don José Arias Molina
Don Miguel Arques Delage
Dña. Margarita Bejarano León
Dña. Milagros Benvenuty Morales María
Don Manuel Boccio Jiménez
Don José Caballos Gutiérrez
Dña. Manuela Calero Larios
Dña. Encarnación Caparrós Muñoz
Don Alonso Carnerero Pérez
Don Jerónimo Carranza Tristán
Don Antonio Díaz Rodríguez
Dña. Asunción Galvao García
Don Juan Antonio Garvi Maeso
Don Lorenzo González Domínguez
Dña. Mª Josefa Guajardo–Fajardo Rojas
Dña. Mª del Mar Hernández Ruiz
Dña. Mª Luz Jiménez Castro
Dña. Carmen Jiménez Hernández
Dña. Magdalena Linares González

Dña. Dolores López Gil
Don Juan José López Parrilla
Don Pedro Lora López
Dña. Amalia Mancha Álvarez–Estrada
Don José Antonio Montero Santos
Dña. Saturnina Moreno
Don Juan Rivera Rodríguez
Don Antonio Romero Martín
Dña. Rafaela Ruiz Marín 
Dña. Rosalía Ruiz Rodríguez
Dña. Soledad Ruiz Tocón
Dña. Encarnación Salete Alhaja
Dña. Mª Teresa Sampere Llanos
Don Julián Sánchez Somoza
Dña. Dolores Seisdedos Gil
Don José Mª Soto Balbuena
Dña. Herminia Soto Rodríguez
Dña. Pilar Vera Esteban
Don Carlos Rincón Elliott
Don Manuel Cabezas Domínguez
Don Pedro Castro Mármol
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Jubilados/Misa

Los jubilados con el  imponente Castillo de Peñafiel al fondo
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